
«Московское долголетие» — 
крупнейшая городская про-
грамма досуга, образования 
и оздоровления граждан, всту-
пивших в серебряный возраст, 
то есть пенсионеров. Различ-
ные занятия и активности, ко-
торые проводятся в рамках 
этого проекта, абсолютно бес-
платны для всех его участни-
ков. Да и стать участником 
проекта достаточно просто. 
Сделать это можно нескольки-
ми способами: написать заяв-
ление на сайте проекта, в лю-
бом центре «Мои документы» 
или в одном из городских цен-
тров социального обслужива-
ния. С собой нужно иметь па-
спорт, СНИЛС и социальную 
карту москвича. 
— Стать участником «Москов-
ского долголетия» могут жен-
щины старше 55 лет, а также 
мужчины в возрасте от 60 лет. 
Процесс подачи документов 
проходит очень быстро. После 
чего можно выбрать понра-
вившееся направление — 
в каждом районе список до-
статочно большой и разноо-
бразный, — рассказывает ру-
ководитель ГБУ ТЦСО 
«Орехово», филиал «Орехово- 
Борисово Южное», Людмила 
Новосельская.
Действительно, количество 
разных направлений досуга 
в «Московском долголетии» 
просто поражает. К тому же 
этот список постоянно попол-
няется. Занятия проходят не 
только в очном формате, но 

онлайн. Поэтому даже те, кто 
летом уезжает на любимые 
дачи, продолжают совершен-
ствовать свои спортивные, 
языковые, интеллектуальные 

и прочие достижения дистан-
ционно. 
— В нашем районе особой по-
пулярностью пользуются раз-
ные виды танцев — от латино-

американских до народных. 
Многие участники програм-
мы к нам приходят парами 
и радуются, что есть возмож-
ность скрасить свой досуг на 

пенсии. Да еще 
в паре шагов от до-
ма, — говорит Но-
восельская. 
Москвичка Татья-
на Ткаченко осу-
ществила благода-
ря «Московскому 
долголетию» свою 
давнюю мечту — 
присоединилась 
к вокальному ан-
самблю.
— Услышала о про-
екте от пассажи-

рок автобуса — и сразу пошла 
записываться. Так я четвер-
тый год подряд регулярно вы-
ступаю в ансамбле «Татьянин 
день». Меня с детства тянуло 

к пению, к творчеству. Никог-
да не поздно найти себе заня-
тие по душе, — говорит она.
А полтора года назад Татьяна 
решила научиться играть на 
гитаре, чтобы исполнять лю-
бимые романсы. Теперь вы-
ступает с ними на концертах, 
которые постоянно организо-
вывают в рамках проекта. 
— Наш ансамбль занял третье 
место на конкурсе творческих 
коллективов «Московского 
долголетия». Это очень моти-
вирует. Еще один плюс — у ме-
ня появилось много новых 
знакомых, с которыми мы 
встречаемся, бываем на экс-
курсиях и отлично проводим 
время, — говорит Ткаченко.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сегодня проекту 
«Московское 
долголетие» ис-
полняется пять 
лет. Он объеди-
няет более 
230 тысяч ак-
тивных москви-
чей серебряного 
возраста. И чис-
ло его участни-
ков постоянно 
растет.

Повышаем стандарты 
образовательного процесса
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) утвердил 
приоритетные планы разви-
тия столичного образования 
на 2023 год. 

Город уделяет большое внима-
ние развитию электронных 
сервисов для учебы, строи-
тельству новых школ и дет-
ских садов, повышению уров-
ня квалификации учителей, 
предпрофессиональной под-
готовке ребят и другим важ-
ным вопросам. На прошед-
шем вчера заседании прези-
диума правительства столицы 
Сергей Собянин объявил о но-
вациях в этой сфере.
— С сентября в городе начнет 
действовать единый стандарт 
предпрофессионального об-
разования, — прокомменти-
ровал мэр решение.
В планах московских вла-
стей — развитие системы не-

зависимых диагностик каче-
ства образования. Кроме то-
го, столичные технологии 
и наработки теперь станут 
использовать по всей России. 
С этого года «Московская 
электронная школа» — осно-
ва для развития федеральной 
информационной системы 
«Моя школа».
Также вчера Сергей Собянин 
рассказал о подготовке к стро-

ительству Бирюлевской линии 
метро.
— Ветка пройдет от станции 
«ЗИЛ» в Бирюлево Восточное 
и Западное. Она улучшит 
транспортное обслуживание 
нескольких районов столицы 
с населением более 700 тысяч 
человек. Разгрузит другие ли-
нии и прилегающие дороги, — 
сообщил мэр. — На проекти-
руемых участках длиной по-
рядка 16 километров планиру-
ем построить семь станций.
В составе участков станции 
«Курьяново», «Москворечье», 
«Кавказский бульвар», «Ка-
спийская», «Липецкая», «Лебе-
дянская» и «Бирюлево». Про-
ект первого участка линии был 
утвержден в 2021 году и вклю-
чает три станции: «ЗИЛ», 
«Остров Мечты» и «Кленовый 
бульвар».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сдали рекордный 
объем вторсырья

Главная опора 
безопасности

Жители столицы в рамках 
программы раздельного сбо-
ра мусора в прошлом году 
сдали рекордный объем 
вторсырья. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам 
ЖКХ и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

За 2022 год на пе-
реработку напра-
вили около 1,5 мил-
лиона тонн втор-
сырья. 
— Это почти на 50 процентов 
превышает предыдущий ана-
логичный показатель. Для 
сравнения: до старта програ-
мы в 2019 году выделили 450 
тысяч тонн вторсырья, а уже 
в 2020 году эта цифра выросла 
практически в два раза, — от-
метил заместитель мэра. 

Программа раздельного сбо-
ра мусора стартовала в столи-
це три года назад. Петр Бирю-
ков подчеркнул, что этот про-
ект — пример эффективного 
сотрудничества москвичей 

и правительства 
города. 
— Со своей сторо-
ны городские вла-
сти заранее подго-
товили и поддер-
живают в надлежа-
щем состоянии всю 
необходимую ин-
фраструктуру, — 

сказал Петр Бирюков. 
В московских дворах и возле 
объектов социальной инфра-
структуры установлено более 
60 тысяч брендированных 
контейнеров. Отходы собира-
ют и вывозят около тысячи 
мусоровозов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
поручил усилить контроль 
за российско-украинской 
границей. Такое решение 
он озвучил во время расши-
ренного заседания коллегии 
Федеральной службы без-
опасности за 2022 год.

Контроль должна осущест-
влять пограничная служба 
ФСБ.
— Сейчас там (на границе. — 
«ВМ») развернута группиров-
ка, в которую входят подраз-
деления пограничных орга-
нов, авиации ФСБ, Вооружен-
ных сил и Росгвардии. Ваша 
задача — поставить заслон на 
пути диверсионных групп, 
пресекать попытки незакон-
ного провоза на территорию 
России оружия и боеприпа-
сов, — сказал Путин.
Он отметил, что должна быть 
отлажена система пропуска 
беженцев через границу, 
а также воинских колонн, во-
енной техники, гуманитар-
ных и строительных грузов.
Основным приоритетом ве-
домства Путин назвал дея-
тельность на Донбассе.
— Предстоит уделить повы-
шенное внимание становле-
нию органов безопасности 
в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях. Надо 
укреплять их оперативный 
и кадровый потенциал, осна-
щать самой современной тех-
никой, — сказал Путин. — 
Обязательно надо работать 
с людьми, помогать им в слож-

ных ситуациях. Доверие жи-
телей Донбасса и Новорос-
сии — это наша, ваша надеж-
ная, самая главная опора.
Путин добавил, что следует 
уделять внимание обеспече-
нию экономической безопас-
ности.
— Прошу усилить оператив-
ный контроль за реализацией 
гособоронзаказа и обеспече-
нием войск, задействованных 
в специальной военной опе-
рации, да и вообще Вооружен-
ных сил в целом, незамедли-
тельно реагировать на факты 
незаконного использования 
бюджетных средств, выделяе-
мых из федерального бюдже-
та на региональные програм-
мы, — добавил президент.
Необходимо усилить и линию 
контрразведки.
— Ведь западные спецслужбы 
традиционно всегда активно 
работали «по России», а сей-
час они бросили против нас 
дополнительные кадровые, 
технические и прочие ресур-
сы, — сказал президент.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера Государственная дума приняла в первом чтении законопроект об освобождении 
от начисления пеней за долги ЖКХ военнослужащих по контракту, добровольцев, а также 
членов их семей на период участия в специальной военной операции.
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Активный стиль жизни 
Участникам популярного столичного проекта скучать совершенно 
некогда — они занимаются спортом, творчеством, путешествуют

ЛЮДМИЛА СТЕБЕНКОВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Проект «Московское долголе-
тие» сумел в короткие сроки 
разрушить все представления 
о жизни на пенсии. Для мно-
гих сейчас стало очевидно, 
что 60 лет — это не время ста-
рости, а время счастья, разви-
тия и личностного роста. Чис-
ло участников проекта посто-
янно увеличивается, и ника-
кие трудности не смогли 
остановить его развитие. 
На мой взгляд, это серьезный 
показатель. Сейчас проводят-
ся различные мероприятия, 
которые знакомят москвичей 
не просто с самим проектом, 
но и с его самыми яркими 
участниками, у которых уже 
немало достижений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Все занятия 
проводят 
профессиональные 
преподаватели
и тренеры

Вчера 13:43 Участница проекта «Московское долголетие» Татьяна Ткаченко в территориальном центре социального обслуживания «Фили-Давыдково». Она регулярно 
дает концерты в составе ансамбля «Татьянин день», а также выступает с сольной программой 

История и тайны 
Успенского собора

Главное событие ближайших меся-
цев — это открытие выставки «Небес-
ное воинство. Образ и почитание». 
Она будет доступна для посещения 
с 17 марта. Проект, который мы заду-
мывали уже довольно давно и готови-
ли для музея в Ватикане, но предста-
вим его в Москве. 
На выставке мы объединим памятни-
ки с XI по XX век из собрания Музеев 
Московского Кремля, Государствен-

ного Эрмитажа, Третьяковской галереи, Исторического 
музея и Музея русской иконы имени Михаила Абрамова. 
Сейчас, в 2023 году, выставка выглядит еще более акту-
альной, поскольку к святым воинам из века в век обраща-
лись за заступничеством, исцелением, помощью в бедах, 
которые могли постичь и семью, и родную землю. 
Экспозиция разделена на две части. 
В Патриаршем дворце зрители позна-
комятся с историей и обрядами почи-
тания великомучеников, благовер-
ных князей и архистратига Небесного 
воинства святого архангела Михаила. 
Вторая часть раскрывает тему обра-
щения к заступничеству Небесного 
воинства в придворном церемониале 
и государственной символике и охва-
тывает период от расцвета Московско-
го царства до 50-х годов XX века. Вы-
ставочный проект будет традиционно 
сопровождаться образовательными 
программами для взрослых и детей. 
Еще я хочу сказать о тех работах, кото-
рые скрыты от глаз посетителей, но все равно чрезвычай-
но важны. Это комплексная реставрация Успенского со-
бора. Она идет несколько лет, и сейчас мы готовы пред-
ставить результаты этой работы. 
На третьем этапе реставрации в южной части централь-
ного иконостаса мы сняли 28 икон, чтобы получить воз-
можность изучить их. Перед исследователями и реставра-
торами предстала полная картина росписи на западной 
грани юго-восточного алтарного столпа, западной стене 
лестницы и лестничной башни. Последние археологиче-
ские исследования в соборе привели к тому, что в его про-
странстве мы нашли фрагменты фундамента более древ-
них храмов, стоявших на этом месте. Это собор времен 
Ивана Калиты, который относится к 1327 году, и фраг-
менты собора архитекторов Кривцова и Мышкина, кото-
рый, согласно летописям, был разрушен в 1474 году.

Вчера генеральный директор Музеев Московского 
Кремля Елена Гагарина рассказала о планах рабо-
ты учреждения на ближайшее время и успехах 
в реставрационных работах.

первый 
микрофон

ЕЛЕНА 
ГАГАРИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
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МУЗЕЕВ 
МОСКОВСКОГО 
КРЕМЛЯ Занятия в рамках «Мо-

сковского долголетия» 
проводят профессио-
нальные преподавате-
ли — сейчас их более 
8,3 тысячи человек, — 
это является отличитель-
ной чертой городского 
проекта. С 2020 года про-
ект начал развиваться 
и в онлайн-формате — 
к нему присоединились 
более 100 тысяч чело-
век. В команде «Москов-
ского долголетия» рабо-
тают свыше 1000 специ-
алистов из самых разных 
сфер деятельности. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Весеннее обновление. 
После благоустройства сквер 
на Изумрудной улице войдет в состав 
маршрута по зеленым зонам ➔ СТР. 3

главная тема

Резкое потепление выводит 
из строя украинских солдат 
на краснолиманском направлении — 
болеют около 15 процентов ➔ СТР. 5

простые вопросы

Мистики не бывает. Судебно-
медицинский эксперт рассказал, 
как кинематограф навязывает 
стереотипы профессии ➔ СТР. 7
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Заявления 
принимаются 
онлайн
Новые услуги появятся 
в рамках суперсервиса 
«Помощь при переезде 
по программе реновации» 
в 2023 году. Вчера об этом 
сообщил руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики Москвы 
Сергей Левкин. 

Пользователи суперсервиса 
получат доступ к записи 
в Московский фонд ренова-
ции и подаче заявления на 
докупку. 
— Также в планах подклю-
чить электронные услуги, по-
зволяющие жителям подпи-
сывать согласия или отказы 
и договоры дистанционно, 
с использованием электрон-
ной подписи, — рассказал 
Сергей Левкин. 
Участники программы рено-
вации уже сейчас могут он-
лайн записаться на получение 
услуг в центры информирова-
ния и подать заявление на 
устранение дефектов в предо-
ставленной квартире. Также 
пользователям стала доступ-
на онлайн-загрузка личных 
и правоустанавливающих до-
кументов. 
Органам власти суперсервис 
позволяет эффективнее кон-
тролировать этапы расселе-
ния старых домов, управам — 
отслеживать качество услуг. 
Суперсервис «Помощь при 
переезде по программе рено-
вации» запустили в ноябре 
2020 года по поручению мэра 
Москвы Сергея Собянина. За 
это время пользователям су-
персервиса направили более 
600 тысяч уведомлений о ходе 
переселения. С инструкциями 
по переезду участники про-
граммы ознакомились свыше 
550 тысяч раз.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Бизнес сэкономил более 
миллиарда рублей

Самозанятые мамы получат 
бесплатные консультации

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
(на фото) подвел итоги 
работы Портала постав-
щиков. 

С октября прошлого года пред-
приниматели на Портале по-
ставщиков заключили 18,2 ты-
сячи контрактов с использова-
нием сервиса авто-
матических ставок, 
который помогает 
оптимизировать 
работу — эконо-
мить ресурсы и уча-
ствовать в несколь-
ких котировочных 
сессиях одновре-
менно. 
— Портал поставщиков — 
востребованный ресурс для 
проведения оперативных сде-
лок, который постоянно со-
вершенствуется. Чтобы упро-
стить участие в котировоч-
ных сессиях, в октябре про-
шлого года был запущен 
торговый бот: он автоматиче-
ски и поступательно делает 

ставки до минимальной це-
ны, установленной предпри-
нимателем. За несколько ме-
сяцев с его участием было за-
ключено 18,2 тысячи кон-
трактов на два миллиарда 
рублей. В среднем в котиро-
вочных сессиях с при ме не-
нием бота снижение началь-
ной цены контракта состави-
ло 37 процентов, что позволи-
ло заказчикам сэкономить 
1,2 миллиарда рублей, — рас-

сказал Владимир 
Ефимов.
Котировочные сес-
сии — это мини-
аукционы, кото-
рые длятся 3, 6 или 
24 часа. В это вре-
мя поставщики мо-
гут конкурировать 
друг с другом, по-

степенно снижая начальную 
цену контракта. Такие опера-
тивные сделки позволяют 
предпринимателям быстро 
заключать договоры и полу-
чать прибыль, а заказчи-
кам — приобретать продук-
цию по выгодной цене.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня служба занятости 
проводит «День моей карье-
ры» для женщин с детьми. 
Мероприятие проходит 
в центре «Моя работа» 
на улице Щепкина. 

Флагманский центр занятости 
«Моя работа» вновь проводит 
тренинги для молодых мам.
— Мамы зачастую обладают 
высокой мотивацией к труду 
и ответственностью, умеют 
эффективно распоряжаться 
своим временем. Однако по-
сле долгого перерыва в карье-
ре им бывает непросто адап-
тироваться к требованиям ра-
ботодателей, справиться 
с внутренними барьерами 
и страхами. Служба занятости 
поддерживает женщин с деть-
ми в вопросах профессиональ-
ной самореализации. Мы 
адресно помогаем им найти 
работу в соответствии с опы-
том, навыками, потребностя-
ми и жизненной ситуацией, — 

рассказал директор столич-
ной службы занятости Андрей 
Тарасов.
Открывает мероприятие тре-
нинг «Мой личный бренд» 
приглашенного спикера Юлии 
Иртюги, основателя ювелир-
ной марки и мамы двоих де-
тей. Она расскажет, как лич-
ный бренд помогает при рабо-
те в найме и бизнесе, при сме-
не деятельности и поиске 
проектов во время декрета.
Тренинг «Я самозанятая в сво-
ем любимом деле» проведет 
сооснователь столичной про-
изводственно-торговой ком-
пании Вероника Овсяннико-
ва, практикующий психолог 
и мама двоих детей. А дирек-
тор по пиару сервиса поиска 
специалистов Евгения Арнау-
това расскажет, как зарабаты-
вать с помощью маркетплей-
са услуг, как выделиться на 
фоне других исполнителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В программу проактивно-
го диспансерного наблю-
дения вошли такие забо-
левания, как сахарный 
диабет второго типа, ги-
перхолестеринемия, ар-
териальная гипертония, 
ишемическая болезнь 
сердца, инфаркт миокар-
да, фибрилляция и трепе-
тание предсердий, хрони-
ческая сердечная недо-
статочность, нарушение 
мозгового кровообраще-
ния и другие. 

кстати

В столице расширяют проект 
по проактивному диспансер-
ному динамическому наблю-
дению за взрослыми пациен-
тами. Речь идет о москви-
чах с хроническими заболева-
ниями.
— Это уникальный проект 
и принципиально новый фор-
мат диспансерного наблюде-
ния. Во-первых, врач контро-
лирует состояние пациента не 
от случая к случаю, а постоян-
но, в динамике. Благодаря 
единой цифровой платформе 
он видит, что пациент вызвал 
скорую или попал в больницу, 
дополнительно может посмо-
треть результаты анализов 
в электронной медкарте, — 
рассказала подробности Ана-
стасия Ракова. — И это сиг-
нал, что нужно проактивно 
пригласить больного на при-
ем, возможно, направить на 
дополнительные исследова-
ния, консультации специали-
стов или скорректировать те-
рапию.
Одна из целей проекта — при-
вить горожанам с хрониче-
скими заболеваниями культу-
ру заботы о здоровье, помочь 
выработать привычку своев-
ременно проходить исследо-
вания, без пропусков прини-

мать лекарства, следить за 
изменениями в состоянии. 
Для этого с москвичами рабо-
тают помощники врачей. Они 
находятся на постоянной свя-
зи с пациентами, объясняя все 
аспекты профилактики. Сей-
час в штате работают 400 по-
мощников врачей, при необ-
ходимости их число можно 
увеличить до 600. 
Для пациентов с двумя и более 
хроническими заболевания-
ми предусмотрена единая 
программа диспансерного на-
блюдения. Консультации для 
них проведут в том числе уз-
кие специалисты.
Персонализировано вести 
каждого пациента медикам 

помогает цифровой сервис 
единой медицинской инфор-
мационно-аналитической си-
стемы (ЕМИАС) — «Диспан-
серное наблюдение». Благода-
ря ему вся информация о па-
циентах, находящихся на 
диспансерном наблюдении, 
ведется в электронном виде. 
А функция оперативного ин-
формирования позволит ме-
дикам всегда быть в курсе от-
клонений в состоянии здоро-
вья пациента.
В электронной медкарте в но-
вом разделе «Мое диспансер-
ное наблюдение» отобража-
ются фамилия, имя, отчество 
врача, ведущего наблюдение, 
наименование медицинской 

организации, код диагноза, 
плановые месяцы прохожде-
ния лабораторных и инстру-
ментальных исследований, 
консультаций у специали-
стов, а также лекарственные 
назначения. Таким образом, 
у москвичей всегда под рукой 
подобранная врачом схема 
лечения. 
Кроме того, пациенты само-
стоятельно могут вносить 
в медкарту показатели своего 
здоровья. Эта дополнитель-
ная информация с разреше-
ния диспансерного больного 
будет доступна лечащему вра-
чу. Это позволит медикам от-
слеживать динамику состоя-
ния пациента.

— Москва уже более десяти 
лет занимается цифровиза-
цией системы здравоохране-
ния. Основа этого процес-
са — единая цифровая плат-
форма здравоохранения, она 
обеспечивает персонифици-
рованное ведение каждого 
пациента на всех этапах — от 
постановки диагноза и лече-
ния до последующего наблю-
дения. Благодаря платформе 
все данные о состоянии здо-
ровья горожан доступны он-
лайн как врачам, так и самим 
пациентам, — отметили 
в Комплексе социального 
развития столицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пациента окружат заботой 
на всех этапах лечения
Вчера замести-
тель мэра Мо-
сквы по вопро-
сам социально-
го развития Ана-
стасия Ракова 
рассказала 
о расширении 
проекта проак-
тивного диспан-
серного динами-
ческого наблю-
дения в поли-
клиниках. 

здравоохранение

21 ноября 2022 года. Медик Анастасия Рубцова показывает, как работает новая городская поликлиника на улице Касаткина. В этом и других столичных медучреждениях 
теперь внедряют особое наблюдение за пациентами с хроническими заболеваниями

Продавцов краснокнижных цветов 
ждут серьезные штрафы
В Москве стартовала опера-
ция «Первоцвет». Экологи-
ческие инспекторы столич-
ного Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды совместно 
с полицией проводят рейды 
по выявлению незаконной 
продажи редких растений.

На природных территориях 
столицы начала распускаться 
верба — верный признак при-
ближения весны, в предчув-
ствии которой уже активизи-
ровались животные. На пер-
вых проталинах вот-вот пока-
жутся первоцветы. Почти все 
они занесены в Красную кни-
гу Москвы, а некоторые — 
и России. Но, к сожалению, 
находятся люди, которые сры-
вают их ради наживы, чем на-
носят непоправимый ущерб 
природной среде.
— Кто-то выращивает цветы 
на продажу в теплицах, но, как 
показывает практика, чаще 
всего растения буквально во-
руют из природы, грубо вме-
шиваясь во множество важ-
ных процессов, — рассказали 
в  Мосприроде. — Во-первых, 
сборщики вытаптывают все 
вокруг, в том числе и сами ред-
кие растения. Во-вторых, веге-
тативный период у первоцве-
тов совсем короткий, их сры-
вают до того, как они успева-
ют произвести семена. 
Поэтому, даже если взять толь-
ко побеги и цветки, может по-
гибнуть все растение.
Первоцветы не просто радуют 
глаз, они являются важным 
источником жизненной энер-
гии для проснувшихся бабо-
чек, пчел и шмелей. Они пита-
ются нектаром ранних цве-
тов. Отсутствие еды может 
привести к их исчезновению. 
А это значит, что некому будет 
опылять растения, в том чис-

ле и те, которые расцветут не-
много позже.
— Без опыления не будет ни 
семян, ни плодов, — преду-
предили в Мосприроде. — Не-
гативные последствия затро-
нут все элементы экосистемы.
Первыми обычно распуска-
ются подснежники. Это из них 
собирают нежные белые буке-
ты. Незаконная торговля 
обычно разворачивается 
у станций метро, зданий же-
лезнодорожных вокзалов, 
в переходах, на рынках, буль-
варах и других местах с боль-
шой проходимостью людей. 
Департамент природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Москвы настоятельно 
просит не поощрять уничто-
жение редких и исчезающих 
видов растений и не покупать 
букеты первоцветов.

— Они совсем недолго про-
держатся в вазе и практиче-
ски сразу завянут, — отмети-
ли в ведомстве. — Лучше лю-
боваться весенними цветами, 
не срывая их.
Для этого специалисты Мос-
природы регулярно проводят 
экскурсии по самым живопис-
ным местам столичных лесо-
парков. Во время таких прогу-
лок можно увидеть весенние 
цветы в естественной среде. 
Вслед за подснежниками рас-
пускаются хохлатка плотная, 
печеночница благородная 
и другие растения. Анонсы 
вдохновляющих прогулок 
в сопровождении специали-
стов, которые знают интерес-
ные факты, будут размещать 
в соцсетях Мосприроды.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДЕНИС АЛЕКСЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ МОСКВЫ

В Российской Федерации 
установлен запрет на неле-
гальные сбор и продажу крас-
нокнижных первоцветов. 
В этом году выездные провер-
ки в Москве в рамках общего-
родской операции «Перво-
цвет» продлятся до конца 
марта. При выявлении нару-
шений составляется протокол 
по статье 8.35 КоАП РФ «Унич-
тожение редких и находящих-
ся под угрозой исчезновения 
видов животных или расте-
ний». За административное 
правонарушение предусмо-
трен штраф.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Март 2022 года. Инспектор столичного Департамента природопользования и охраны окружающей 
среды Кирилл Живицкий составляет протокол на нарушительницу, которая продавала 
подснежники. Эти цветы занесены в Красную книгу 

Похолодание может спровоцировать опасную 
гололедицу и дорожные пробки 

Современные тренажеры помогают шлифовать 
навыки управления электротранспортом

Из-за гололедицы водите-
лям в Москве рекомендовали 
пересесть на общественный 
транспорт. Вчера с таким 
призывом к автовладельцам 
обратился столичный 
Дептранс. 

В связи с похолоданием, при-
шедшим вслед за оттепелью, 
на столичных дорогах воз-
можно образование гололе-
дицы. 
— Низкие скорости и мелкие 
дорожно-транспортные про-
исшествия, ремонтные рабо-
ты на дороге также осложня-
ют движение. Просим вос-
пользоваться городским 
транспортом для поездок по 
городу в течение дня и в ве-
черний час пик — он работает 
штатно, — говорится в сооб-
щении пресс-службы Депар-

тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы. 
Также столичные власти при-
звали водителей соблюдать 
скоростной режим и безопас-
ную дистанцию, не отвле-
каться на гаджеты во время 
поездки. 
В начале марта в Москве 
вновь потеплеет. Однако, по 
словам научного руководите-
ля Гидрометцентра России 
Романа Вильфанда, это еще не 
весеннее тепло. 
— Погода будет соответство-
вать своим многолетним зна-
чениям, но к народным пред-
ставлениям о весне она отно-
шение имеет небольшое, — 
отметил Роман Вильфанд. 
2 марта наступит оттепель, 
в Москву придут воздушные 
массы с Атлантики. До конца 

недели дневные температуры 
будут около нуля. 
Самым теплым днем недели 
должно стать 3 марта. Тем не 
менее холода еще вернутся 
в Московский регион. Темпе-
ратура в марте может опу-
скаться до минус 10–15 гра-
дусов. 
— Высота снега в это время 
максимальная за весь зимний 
период, и нынешняя ситуация 
близка к этому, — сообщил 
Вильфанд. 
В целом март будет неодно-
родным, с периодами поте-
плений и похолоданий. Коли-
чество осадков — в пределах 
нормы. Снег в Московском 
регионе может полностью 
растаять только к первой де-
каде апреля.   
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Начались очередные занятия 
в группах подготовки води-
телей автобусов и электробу-
сов городского транспорта, 
сообщили вчера в Мосгор-
трансе. Они проводятся 
на базе Корпоративного уни-
верситета Транспортного 
комплекса столицы. 

Тренировать навыки вожде-
ния и совершенствовать зна-
ние Правил дорожного движе-
ния без риска для себя и пасса-
жиров будущие водители об-
щественного транспорта 
могут на базе современного 
Корпоративного университе-
та Транспортного комплекса 
столицы. После сдачи экзаме-
нов и успешного отбора тем, 
кто окончил курсы, можно 
устроиться на работу в транс-
портной отрасли. 

В образовательную програм-
му входит изучение дорожных 
правил, устройства транспор-
та, стандартов обслуживания 
пассажиров. 
Будущие водители отрабаты-
вают навыки на специальных 
тренажерах, а затем закрепля-
ют знания за рулем учебных 
машин. Разбирают все — от 
возможных столкновений на 
столичных магистралях до 
внештатных ситуаций, кото-
рые могут произойти на 
маршрутах в мегаполисе.
Занятия в Корпоративном 
университете проходят преи-
мущественно на двух основ-
ных площадках. В здании по 
улице Криворожской обуча-
ют сотрудников, связанных 
в основном с наземным 
транспортом. Во втором учеб-
ном центре, что на Варшав-

ском шоссе, — работников 
метрополитена.
Подготовка водителей назем-
ного транспорта длится от 
трех с половиной до пяти с по-
ловиной месяцев. Это попу-
лярная профессия — только за 
2022 год данные курсы прош-
ли свыше тысячи человек. 
— В Корпоративном универ-
ситете они проходят практику 
на современных тренажерах, 
которые имитируют автобусы 
и электробусы, — сообщили 
в столичном Департаменте 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры. 
Всего же на данный момент 
в Мосгортрансе работают 
свыше 14 тысяч водителей ав-
тобусов и электробусов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Каток 
стал очень 
популярным
Вчера в Департаменте транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры рассказали о работе катка 
в районе Левобережный. 

С начала сезона бесплатный 
каток на территории Север-
ного речного вокзала посети-
ли больше 22 тысяч человек.
— Мы развиваем территорию 
Северного речного вокзала, 
чтобы там было интересно от-
дыхать в любое время года. 
В этом сезоне большой попу-
лярностью пользовался бес-
платный каток на главной 
площади. Работали прокат 
коньков и теплая раздевалка. 
Рады, что новая площадка 
пользовалась таким успехом 
у москвичей и гостей столи-
цы, — отметил заместитель 
мэра столицы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов.
На катке в течение сезона про-
ходили мастер-классы от про-
фессиональных спортсменов, 
ледовые шоу, выступления 
артистов проекта «Музыка 
в метро». Кроме того, там от-
мечали Масленицу, Татьянин 
день и другие праздники.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бережно храним 
нашу историю 

Район Южное Тушино богат на самые 
разные необычные исторические объ-
екты. Например, ежедневно проезжая 
на машине по Путилковскому шоссе 
на работу, каждый раз восхищаюсь по-
являющейся в поле зрения беседкой-
ротондой «Миловида» с десятью иони-
ческими колоннами. Она расположе-
на на самом высоком месте усадьбы 
Братцево, на крутом обрыве у реки 

Сходни, и с нее открываются прекрасные виды.  
Усадьба Братцево — атмосферное место, уникальное не 
только своим архитектурным ансамблем, но и личностью 
бывших владельцев. Атмосфера усадьбы XIX века, фонтан 
и беседка, старинный сад всегда привлекали кинемато-
графистов. К слову, узнать историю усадьбы может каж-
дый, став участником пешеходной прогулки в рамках на-
шего краеведческого проекта #ПрочтиРайон. 
Проезжаю дальше по бульвару Яна Райниса. За домами 
находится еще одно чудо, но уже созданное природой — 
Сходненский ковш. На этой террито-
рии были найдены поселения челове-
ка времен каменного века. Здесь же 
находятся древнее Тушинское городи-
ще и курганный могильник. А мимо 
проходил древний торговый путь, дей-
ствовавший, вероятно, с I тысячеле-
тия до нашей эры. 
Еду дальше. Мой путь пролегает не 
просто по бульвару Яна Райниса, а по 
бывшей взлетной полосе аэродрома 
Захарково. Сегодня упоминание об 
этом аэродроме осталось в названии 
расположенной неподалеку улицы — 
Аэродромная. 
Но район Южное Тушино связан не 
только с авиацией, но и с космосом.  Например, Лодочная 
улица, на участке от улицы Фабрициуса до причала на 
Химкинском водохранилище, была в свое время расшире-
на для транспортировки многоразового транспортного 
космического корабля «Буран» — от Тушинского маши-
ностроительного завода до причала, где его погрузили на 
баржу. 
Тушинского машиностроительного завода (ТМЗ), на ко-
тором был создан «Буран», уже не существует. Но оста-
лись уникальные изделия, созданные на этом предприя-
тии: витражи и калориферы для Кремлевского Дворца 
съездов, Дома кино, павильона «Химия» на ВДНХ. На ули-
це Свободы невозможно не обратить внимание на «кос-
мический фасад» культурного центра «Салют». Граффити 
отображают абстрактный космический сюжет, который, 
по замыслу автора, возник здесь совсем не случайно: «ви-
зитная карточка» Южного Тушина исторически включает 
в себя, среди прочего, предприятия аэрокосмической от-
расли. 
Чтобы наши дети и внуки также увидели и полюбили 
свою малую родину, нужно сделать все возможное для со-
хранения ее истории. И помочь в этом сможет краеведе-
ние. Именно благодаря этой науке мы продолжаем от-
крывать для себя уникальные здания в нашем районе, 
узнаем истории людей, которые жили здесь, и продолжа-
ем «читать» наш район, как увлекательную историческую 
книгу.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
КОНАХЕВИЧ
ГЕНДИРЕКТОР 
ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ СЗАО 

мнение

Сквер украсят интересные 
игровые площадки

Район Лосиноостровский 
в этом году ждут масштабные 
преобразования. По словам 
главы управы Роберто Леоно-
ва, вместе со специалистами 
столичного Комитета по ар-
хитектуре и градостроитель-
ству удалось разработать еди-
ную концепцию благоустрой-
ства всей территории райо-
на. Работы начнутся уже этой 
весной.
— За нами давно закрепилась 
репутация уютного и тихого 
района Северо-Восточного 
округа. А разработанная кон-
цепция подразумевает созда-
ние большого количества 
функциональных обществен-
ных пространств — детских 
игровых городков, спортив-
ных зон, площадок для выгула 
собак. Причем в каждом жи-
лом квартале. Также позабо-
тимся об озеленении террито-
рий, — рассказал он.
В программу благоустройства 
включен и сквер на Изумруд-
ной улице. Дело в том, что ря-
дом с ним находится обнов-
ленный парк «Торфянка», ко-
торый считается одним из 
ключевых мест семейного от-
дыха в районе — там располо-
жено большое количество до-
суговой инфраструктуры для 
всех возрастов. А вот в сквере 
рядом ее не хватает. Поэтому 
местные жители чаще всего 

используют сквер для корот-
ких прогулок или просто про-
ходят его по пути домой или 
на работу. 
— Этот сквер морально уста-
рел. Дорожки там в основном 
насыпные, освещения почти 
нет, а площадки пришли в не-
годность. Мы проводили там 
локальные работы по просьбе 
жителей. Теперь же в рамках 
благоустройства сквера пере-
строим его. Он войдет в со-
став единого маршрута по зе-
леным зонам Лосиноостров-
ского — от Бабушкинского 
парка к территории «Парк 
«Яуза», — добавил Леонов.
Также в рамках работ специа-
листы обустроят в сквере три 

игровых пространства для де-
тей, зону с тренажерами 
и площадку для выгула собак.
— Я очень люблю это место, 
так как живу через дорогу. 
Здесь всегда тихо и спокойно. 
Когда у тебя есть домашнее 
животное, прогулка по этому 
скверу становится обязатель-
ным ритуалом, — рассказыва-
ет москвичка Роза Карпунина.
Женщина выходит в сквер 
ежедневно, чтобы погулять со 
своим корги по кличке Джес-
си. Собака очень активная, 
поэтому зимой ей нравится 
бегать вокруг сосен, которых 
в сквере немало. Но вскоре 
Джесси ждет сюрприз — 
здесь, в сквере, появится спе-

циализированная площадка 
для выгула животных, где она 
сможет вволю порезвиться 
с другими собаками. 
— Сквер на Изумрудной не та-
кой многолюдный, как «Тор-
фянка». Но скоро на площадке 
можно будет подрессировать 
собаку, пообщаться с другими 
владельцами животных, — го-
ворит Карпунина. 
А местная жительница Дарья 
Екимова с нетерпением ждет 
появления детской игровой 
зоны. Сейчас она вместе с ре-
бенком ходит в соседний 
квартал на игровую площад-
ку, но вскоре сможет гулять 
вместе с ним в сквере, кото-
рый находится рядом с домом. 

— Очень любим качели, — го-
ворит она. — И надеемся, что 
они скоро здесь появятся вме-
сте с другими увлекательны-
ми аттракционами. Радует, 
что эта зеленая зона развива-
ется, у нас появляется все 
больше мест для детского 
и активного отдыха, — отме-
тила Дарья.
Кстати, по планам рекон-
струкции сквера здесь, поми-
мо инфраструктуры, обновят 
и дорожки. А также позабо-
тятся о безопасности отдыха-
ющих — установят дополни-
тельное освещение и камеры 
видеонаблюдения. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Лосиноостров-
ском районе го-
товятся к мас-
штабному бла-
гоустройству 
сквера на улице 
Изумрудная. 
Вчера «ВМ» узна-
ла у главы упра-
вы Роберто Лео-
нова подробно-
сти проекта.

городская среда

Вчера 10:30 Жительница Лосиноостровского района Дарья Екимова вместе с сыном Никитой отдыхает в сквере на Изумрудной улице. Они с нетерпением ждут начала 
благоустройства — по проекту здесь планируется организовать сразу три детские площадки

Кинотеатр снова будет точкой 
притяжения жителей

Ветеранам рассказали, как распознать 
уловки телефонных мошенников

Северное Медведково ак-
тивно развивается — в том 
числе благодаря открытию 
новых общественных про-
странств на прилегающем 
к району Парке Яуза. Вчера 
его директор Александр Са-
пронов (на фото) рассказал 
«ВМ», какие там сейчас про-
исходят преобразования 
и какие новшества ждут жи-
телей района. 

Александр Сергеевич, как, 
на ваш взгляд, изменился рай-
он за последнее время?
Я занимаюсь общественной 
деятельностью в районе уже 
больше десяти лет. С уверен-
ностью могу сказать, что сей-
час Северное Медведково — 
это не просто спальный район 
на окраине Москвы, а совре-
менный муниципальный 
округ со всей необходимой 
инфраструктурой самых раз-
ных форматов. Сейчас здесь 
есть места для любого отды-
ха — ежегодно появляются 
новые детские площадки, 
спортивные объекты и обнов-
ляются культурные центры. 
Cейчас активно занимаемся 
реконструкцией кинотеатра 
«Полярный» — совсем скоро 

он вновь станет жемчужиной 
нашего района.
Как открытие парка повлияло 
на Северное Медведково?
Парк Яуза — это очень важ-
ный проект, который мы реа-
лизовывали несколько лет 
и который соединяет район 
с другими близлежащими. 
Раньше это место было в запу-
стении, что очень удручало 
местных жителей, поэтому 
они просили преобразить 
пойму реки Яуза. Но статус 
особо охраняемой природной 
территории ограничивал на-
ши действия и к выбору 
инфраструктуры для парка 
надо было подходить очень 
осторожно. Однако за эти 
годы удалось создать про-
странство, где можно не про-

сто гулять, наблюдать за ред-
кими животными, занимать-
ся спортом. А еще у многих 
жителей просто отпала необ-
ходимость ездить куда-то 
в центр, чтобы отдохнуть всей 
семьей. 
Какие планы по дальнейшему 
развитию района?
В этом году планируем начать 
строительство конноспортив-
ного центра на Сельскохозяй-
ственной улице. Там будут ра-
ботать преподаватели из клу-
ба «Золотая подкова», кото-
рый знаменит на весь округ, 
поэтому каждый сможет по-
пробовать свои силы в этом 
виде спорта.
Конечно, еще одна волную-
щая тема в районе — капи-
тальный ремонт. В некоторых 
домах он уже завершился, 
и мы проводим инспекции, 
чтобы иметь возможность бы-
стро устранить недочеты. 
В этом году темпы сбавлять не 
будем и продолжим улучшать 
условия жизни наших жите-
лей. В том числе с помощью 
работ по благоустройству 
вдоль Сухонской улицы и Оло-
нецкого проезда. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Жителям столичного района 
Сокол рассказали, как не по-
пасться в ловушки мошен-
ников. 

Заместитель Савеловской 
межрайонной прокуратуры 
Яков Путнин совместно 
с управой района Сокол про-
вел встречу с председателями 
первичных организаций Со-
вета ветеранов района. 
— Участились случаи мошен-
ничества с банковскими кар-
тами. И в такие ловушки афе-
ристов попадают, как прави-
ло, люди пожилого возрас-
та, — отметил Яков Путнин. 
Он рассказал собравшимся, 
какими могут быть послед-
ствия, если предоставить лич-
ные данные людям, которые 
могут представиться сотруд-
никами различных кредит-
ных организаций. 
Также, по словам Путнина, 
резко выросло число телефон-
ных мошенников, которые на 
расстоянии пытаются убе-
дить людей в том, что они 
должны переслать деньги, на-
звать номера карточек и так 
далее. Чаще всего нечестные 
на руку дельцы представляют-
ся сотрудниками правоохра-

нительных органов, так как 
у людей, особенно у старшего 
поколения, есть доверие к по-
лиции. На это и рассчитывают 
мошенники. Разговор с ними 
лучше сразу прервать. 
При сомнениях лучше пере-
звонить в районные отделы 
полиции, в обслуживающий 
ваши карты банк, чтобы убе-
диться, что никакие операции 
без вашего ведома не прове-

дены. Как только вы начинае-
те контактировать, злоумыш-
ленники сразу ориентируют-
ся — у них есть разработан-
ные схемы для каждого 
гражданина, для разных ха-
рактеров, эти схемы находят-
ся перед ними.
В свою очередь в Департамен-
те финансов предупредили 
горожан об опасности финан-
совых пирамид. Как отметил 

управляющий Федеральным 
общественно-государствен-
ным фондом по защите прав 
вкладчиков и акционеров Ма-
рат Сафиулин, каждые четы-
ре часа в России создается но-
вая финансовая пирамида. 
Участие в ней может стоить 
также больших денег для до-
верчивых граждан. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Какие исторические объекты можно увидеть в районе Южное Тушино, как преобразится сквер на улице Изумрудная 
в Лосиноостровском районе, какие новшества ждут жителей Северного Медведкова и о многом другом, сегодня на этой странице рассказывают наши корреспонденты. 

Ледовый дворец ждет 
преображение 

Форма дома напомнит 
каскад водопада

В РАЙОНЕ 
СОКОЛИНАЯ 
ГОРА ПРЕСЕКЛИ 
НЕЗАКОННУЮ 
ПЕРЕДЕЛКУ 
НЕСКОЛЬКИХ 
ЗДАНИЙ. ВСЕ 
НАРУШЕНИЯ 
УЖЕ УСТРАНИЛИ

3
ПОЛИКЛИНИКИ, 
ПОСТРОЕННЫЕ 
ИНВЕСТОРАМИ, 
ПОЯВЯТСЯ 
В ТИНАО

Сделали цветочницы 
на балконах 

Дизайн проекта 
стелы утвержден

В районе Ховрино приведут в порядок ледовый дворец 
«Умка». В одноэтажном здании обновят отделку помеще-
ний, полы и стены, заменят существующие хоккейные бор-
ты, боксы, окна и двери. Кроме того, во время ремонта мо-
дернизируют инженерно-технические коммуникации зда-
ния. Специалисты обновят электроосвещение, системы во-
доснабжения, отопления и вентиляции. На входе в здание 
приведут в порядок лестницы, заменят перила и поручни. 
Прилегающую территорию благоустроят — уложат новый 
асфальт, а также высадят деревья и кустарники.

В Раменках, на улице Мосфильмовской, 
построят жилой комплекс. Проект разра-
ботали специалисты из японского архи-
тектурного бюро. Фасад одного из домов 
будет выполнен в форме ступеней, напо-
минающих каскад водопада. Как отме-
тил главный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов, скругленные углы, природный 
цвет фасадов и видовые стеклянные тер-
расы усилят это впечатление.

В районе Филевский Парк отремон-
тировали жилой дом, построенный 
в 1950 году в стиле классицизма. Окна 
первого из пяти этажей выделены ароч-
ными наличниками. На главных фаса-
дах расположены балконы с кронштей-
нами и каменные цветочницы. Прежде 
чем приступить к работам, специалисты 
составили уникальный проект, в кото-
ром учли все нюансы здания.

Жители Новокосина выбрали дизайн 
стелы, которую установят на въезде 
в район. Голосование прошло на пор-
тале проекта «Активный гражданин». 
Всего в опросе приняли участие около 
двух тысяч человек. Большинство 
проголосовали за стелу в виде шара 
с названием района. Его установка 
станет финальной точкой благо-
устройства Новокосинской улицы.

Идет сбор заявок на участие в новом сезоне проекта «Уличный артист в пар-
ках». Своим творчеством поделятся музыканты, танцоры, актеры и мимы.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

17 февраля 2023 года. Управляющий Федеральным 
общественно-государственным фондом по защите прав 
вкладчиков и акционеров Марат Сафиуллин рассказывает 
ветеранам о защите денежных средств 

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО

Благоустройство сквера 
на Изумрудной — это одно 
из самых важных событий 
в Лосиноостровском. Я неод-
нократно участвовал в обсуж-
дении будущей концепции 
этого пространства вместе 
с местными жителями. Мы 
провели кропотливую работу 
вместе с архитекторами-про-
ектировщиками, чтобы впи-
сать каждое пожелание в про-
ект и сделать сквер именно та-
ким, каким бы его хотели ви-
деть отдыхающие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
Каждые несколько лет 
появляются новые схе-
мы обмана. В последние 
годы злоумышленники 
активно используют 
криптовалюты, эксплуа-
тируют тему инвестиций. 
Ежегодный ущерб 
от деятельности таких 
организаций составляет 
около 100 миллиардов 
рублей. В новейшей 
истории финансовой 
преступности в России 
выделяют пять этапов — 
от «великих пирамид» 
1990-х до современных 
онлайн-мошенников. 
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Взаимная симпатия сменилась 
искренним чувством 

Кажется, будто встретить 
свою любовь на пенсии — что-
то из области сказок. Но, как 
показал пример «Московско-
го долголетия», и сказки, бы-
вает, становятся былью. За 
годы существования этого 
проекта сложилась не одна 
пара, а некоторые даже офи-
циально вступили в брак. Сре-
ди них — Галина Трифонова 
и Александр Попелышев. 
Галина Ивановна уволилась 
с работы в сентябре 2018 года. 
Шла в центр госуслуг рядом 
с домом за какими-то доку-
ментами и увидела вывеску 
центра социального обслужи-
вания. Решила зайти. 
— Меня встретили очень до-
бродушные сотрудники и рас-
сказали о новом тогда еще 
проекте «Московское долго-
летие», предложили записать-
ся на занятия. Я согласи-
лась, — вспоминает она. 
Галина Трифонова стала посе-
щать танцевальную студию, 
записалась в хор, так как меч-
тала выступать на сцене. Даже 
поступала в Училище имени 
Гнесиных, и ее готовы были 
принять в нулевой класс. Но 
поскольку она родом из Ли-
пецкой области и жилье 
в этом случае не предоставля-
лось, пришлось вернуться 
в родной Елец. А потом как-то 
с пением не сложилось. 

Александр Павлович пришел 
в проект в том же году, но чуть 
позже, в декабре.
— Тоже шел мимо центра соц-
обслуживания и решил поин-
тересоваться, что там вну-
три, — говорит он. 
В итоге Александр Попелы-
шев выбрал спортивное на-
правление, ходить в спортзал, 

где чуть позже и встретил Га-
лину.
— Я сразу обратил на нее вни-
мание, — вспоминает он, — 
самая молодая и красивая бы-
ла в нашей группе. 
Поначалу Александр и Галина 
просто общались, но вскоре 
взаимная симпатия смени-
лась глубоким чувством. 

— У меня сразу что-то екнуло 
в сердце, еще при первой 
встрече с Галей, — улыбается 
Александр. 
Галину в мужчине привлекли 
внутреннее спокойствие, тер-
пеливость и доброта. 
— Очень сложно в нашем воз-
расте найти своего человека, 
ведь у каждого уже свой об-

раз жизни, привычки, — го-
ворит она. — Но с Сашей мне 
очень повезло. Я счастлива, 
что встретила его, и очень 
благодарна «Московскому 
долголетию».
У обоих за спиной — целая 
жизнь, оба ранее состояли 
в браке, но у обоих не сложи-
лись отношения. Зато теперь 

Cкандинавская ходьба возвращает 
организму бодрость и жизненный тонус 

Красота, осанка, стиль. Навыки дефиле 
придают женщине уверенности 

Более половины участников 
«Московского долголетия» 
выбирают спортивные актив-
ности. Так поступила и мо-
сквичка Светлана Гусейнова, 
которая в рамках проекта за-
нимается скандинавской 
ходьбой.

В проекте Светлана Петровна 
участвует чуть больше двух 
лет. Узнала про него от подру-
ги, которая стала посещать за-
нятия и рассказала ей об этом. 
— Сначала попробовала по-
ходить в парк рядом с домом, 
но мне там не очень понрави-
лось. А когда стала посещать 
занятия в Саду имени Бау-
мана, все как-то сразу очень 
хорошо сложилось, — гово-
рит она. 
По словам Светланы Гусейно-
вой, она сразу решила вы-
брать в качестве спортивной 
активности именно сканди-
навскую ходьбу. 
— Дело в том, что у меня аст-
ма. И благодаря занятиям бо-
лезнь уже два года в стадии 
ремиссии! — радуется мо-
сквичка. — Кроме того, не-
сколько лет назад мне сделали 
операцию по замене коленно-
го сустава. Я после нее ходила 
с палочкой и вообще думала, 
что никогда больше не смогу 
быстро передвигаться. А скан-
динавская ходьба помогла 
мне восстановиться и, можно 
сказать, начать новую жизнь.
Тренер, который ведет уроки 
в Саду имени Баумана, Свет-
лане Петровне очень нравит-
ся. «Педагог от бога», — так 
она отзывается о ней. И ходит 
на ее занятия с удовольствием 
несколько раз в неделю. 
— Еще мы занимаемся он-
лайн. Но там мы больше дела-

ем зарядку, укрепляем мыш-
цы, — рассказывает она. 
А на свежем воздухе Светлана 
Гусейнова научилась пра-
вильно дышать, держать спе-
циальные палки и ходить с ни-
ми. Ведь скандинавская ходь-
ба улучшает осанку, укрепля-
ет мышцы спины и в целом 
оказывает положительное 

влияет на здоровье людей 
старшего возраста. 
— У меня вообще появилось 
больше энергии, улучшилось 
самочувствие. Очень благо-
дарна городу за такой про-
ект! — говорит Гусейнова. 
Помимо здоровья, пенсио-
нерка нашла в проекте новых 
друзей и почувствовала себя 

Для москвичей старшего 
возраста в проекте «Москов-
ское долголетие» открыто 
более 450 групп по направ-
лению «Красота и стиль». 
На них участники учатся уха-
живать за кожей, наносить 
макияж, поддерживать здо-
ровый образ жизни, а еще — 
выходить на подиум. 

Тамара Кривошеина участву-
ет в проекте со дня его основа-
ния. Узнала про него от со-
трудников территориального 
центра социального обслужи-
вания и сразу записалась. 
— Стала ходить в театраль-
ную студию, на кружок по здо-
ровому питанию, цигун, об-
щую физическую подготов-
ку, — рассказывает она. 
Сейчас Тамара Васильевна 
остановилась на двух основ-
ных направлениях — теа-
тральная студия и школа «Ко-
ролевская осанка». 
— Ходить по подиуму я давно 
хотела научиться. Красиво хо-
дить, правильно себя пода-
вать, эффектно краситься, де-
лать макияж, прически, — де-
лится впечатлениями пенсио-
нерка. 
У Тамары Кривошеиной все 
внешние данные для работы 
моделью, но, по ее словам, ей 
хотелось стать еще лучше, 
преобразить себя. Проект по-
мог осуществить эту мечту! 
— Я снова встала на каблуки. 
Вроде бы давно забросила это 
дело, думала даже, что разучи-
лась на них ходить. Но все ока-
залось не так плохо. Я даже 
купила себе три пары новых 
туфель, — улыбается она.
Свой первый выход на подиум 
Тамара Васильевна помнит 
очень хорошо. Это произошло 

практически сразу после того, 
как она записалась на занятия 
в «Королевскую осанку». 
— Я на тот момент только про-
слушала пару лекций онлайн, 
когда мне неожиданно позво-
нили и предложили принять 
участие в показе в Гостином 
Дворе. Мне дали красивое 
платье. А музыка была сног-
сшибательная, очень энер-
гичная — это мне хорошо за-
помнилось, — отметила 
участница проекта. — Ходить 
правильно еще не умела, но 
постаралась сделать все так, 
как нужно, смотрела на дру-

гих. И мне понравилось это, 
я так загорелась! 
Сегодня Тамара Кривошеина  
участвует как в показах от 
проекта «Московское долго-
летие», а также работает как 
коммерческая модель. 
— Я так живу, развлекаюсь, — 
признается она. — Во мне ки-
пит энергия, желание жить 
активно.
По словам Тамары Васильев-
ны, занятия в модельной шко-
ле помогли ей раскрепостить-
ся, стать более уверенной. 
— Это помогло мне в дальней-
шем и на занятиях в театраль-

ной студии. Стало лучше по-
лучаться выступать на сцене. 
Теперь я уже знаю, как пра-
вильно преподнести себя зри-
телю, — говорит она. 
Примечательно, что до выхо-
да на пенсию Тамара Криво-
шеина работала заведующей 
складом, товароведом, ком-
мерческим директором. Ее 
жизнь совершенно никак не 
была связана с модельным 
бизнесом, но это не мешало 
ей мечтать научиться выхо-
дить на подиум. 
— Считаю, что не имеет зна-
чения, кто ты по профессии, 
кем работал. Главное — жела-
ние научиться чему-то ново-
му. И тогда все получится,  — 
подчеркнула она. 
Благодаря проекту Тамара Ва-
сильевна обрела не только но-
вые знания и навыки, но 
и расширила круг общения, 
завела новых друзей, с кото-
рыми теперь встречается не 
только на занятиях.

За 5 лет москвичи старше-
го поколения установили 
20 рекордов России, соз-
дали вокально-инстру-
ментальный ансамбль, 
сняли полнометражный 
фильм, создали более де-
сятка модных коллекций, 
поставили сотни спекта-
клей, провели десятки 
выставок, сняли мюзикл. 
В общей сложности за эти 
годы в столице прошло 
более 100 общегородских 
мероприятий для старше-
го поколения. 
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Любви все воз-
расты покорны. 
Подтверждение 
тому — свадьба 
Галины Трифо-
новой и Алек-
сандра Попелы-
шева, которые 
познакомились 
на проекте «Мо-
сковское долго-
летие».

личная история

Каждый найдет 
себе дело по душе

С работой социальных служб Москвы 
я знакома давно. Так случилось, что 
мой первый супруг умер в достаточно 
молодом возрасте, и я тогда осталась 
совсем одна: без работы, не знала, что 
делать, как жить дальше. Стала пы-
таться трудоустроиться куда-нибудь 
и узнала, что в центр социальной за-
щиты требуются сотрудники. В итоге 
должность соцработника в корне из-

менила мою жизнь. Я увидела, что многим людям нужны 
забота и внимание и я могу им это дать. И боль от утраты 
любимого человека ушла на второй план. А спустя не-
сколько лет я встретила своего второго супруга, хотя со-
всем не думала об этом.
Я слышала от знакомых и коллег о старте проекта «Мо-
сковское долголетие» в 2018 году. Но, если честно, мне 
тогда было не до новшеств, так как я и так была очень до-
вольна жизнью — мы с мужем любили путешествовать 
и часто это делали. А затем случилось так, что он заболел 
и я два года за ним ухаживала — было 
не до кружков и занятий, хотелось 
быть с ним как можно больше. А по-
том второй супруг тоже умер, и я сно-
ва осталась совсем одна... Даже впала 
в депрессию, ведь дети и внуки уже вы-
росли, и у всех была своя жизнь. 
Именно в этот тяжелый для меня мо-
мент на помощь пришел проект «Мо-
сковское долголетие». Дочь сказала 
мне тогда: «Мама, давай себя вытаски-
вай. Иди и запишись на занятия». Под-
руги тоже поддерживали эту идею. 
Я послушалась их и не пожалела. Сра-
зу записалась на занятия в бассейн, на 
гимнастику в кружок «Здоровая спи-
на» — это для меня особенно важно, так как во время ав-
томобильной аварии был перелом позвоночника — за 
своей спиной я очень слежу. Кроме того, стала ездить на 
разные экскурсии по Москве, побывала в интересных ме-
стах, узнала много нового о своем любимом городе. В ито-
ге у меня вообще не было свободного времени, я каждый 
день куда-то ходила. И меня это спасло! 
На мой взгляд, проект «Московское долголетие» — заме-
чательный! Он помог мне начать жить заново, обрести 
новых знакомых и друзей. После занятий мы частенько 
с другими участниками ходим в кафе, общаемся, созвани-
ваемся, обмениваемся новостями. Этот проект разруша-
ет миф о том, что люди пенсионного возраста только си-
дят дома и ничего не делают. Наоборот, мы хотим быть 
активными, у нас еще много сил и энергии, есть желания 
и мечты, которые мы откладывали на потом. А теперь 
есть время всем этим заниматься — в свое удовольствие. 
Вы только представьте, сколько людей благодаря «Мо-
сковскому долголетию» просто начали выходить из дома! 
Их тысячи по всему городу. И это, мне кажется, очень важ-
ное достижение проекта. 
Хочу от себя лично сказать тем москвичам, кто вышел на 
пенсию или кому предстоит это в ближайшее время, — не 
бойтесь, не стесняйтесь, не откладывайте на потом, а обя-
зательно записывайтесь в проект «Московское долголе-
тие». Тут огромный выбор занятий на любой вкус. Увере-
на, каждый сможет найти себе что-то для души!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СВЕТЛАНА 
ЕМЕЛЬЯНОВА
УЧАСТНИЦА 
ПРОЕКТА 
МОСКОВСКОЕ 
ДОЛГОЛЕТИЕ

мнение

23 февраля 15:17 Участники «Московского долголетия» Александр Попелышев и Галина Трифонова познакомились 
благодаря проекту на занятиях в спортзале, влюбились друг в друга и поженились в декабре прошлого года — в руках 
они держат свадебную фотографию

Счастливый возраст
Сегодня проект «Московское долголетие» отмечает свое пятилетие. Казалось бы, всего ничего. Но за минувшие годы проект, инициированный мэром столицы 

Сергеем Собяниным, изменил жизнь тысяч горожан старшего возраста. «Вечерняя Москва» собрала рассказы людей, которые благодаря «Московскому долголетию» 
научились чему-то новому, освоили интересные навыки и компетенции, обрели друзей и даже встретили свою любовь. 

в тему
В холодное время года продолжают работать более 1,2 ты-
сячи групп программы «Московское долголетие» по таким 
направлениям, как скандинавская ходьба, гимнастика, об-
щая физподготовка, экскурсии и другие. В этом зимнем се-
зоне возобновились занятия на коньках и лыжах. Сейчас 
на улице занимаются более 38 тысяч человек.

4 февраля 2023 года. Участница «Московского долголетия» 
Тамара Кривошеина на модном показе в Гостином Дворе

Александр и Галина обрели 
настоящее семейное счастье. 
— Я очень люблю рыбалку, 
особенно зимнюю. Хожу на 
нее несколько раз в неделю. 
Галя поначалу ждала меня до-
ма, а потом тоже влилась, и те-
перь мы ловим рыбу вместе 
и вместе ее готовим, — смеет-
ся Александр Попелышев. 
Галина продолжает посещать 
хор «Левобережный», а Алек-
сандр снимает их выступле-
ния на камеру. 
Решение пожениться — со-
вместное. По словам Галины, 
они хотели сделать это чуть 
раньше, но планы нарушила 
пандемия коронавирусной 
инфекции. 
— В итоге мы заключили брак 
10 декабря 2022 года, — рас-
сказывает она. — Было очень 
приятно, как к событию от-
неслись Сашины дети. У меня 
своих, так получилось, нет, 
а у него — взрослые дочка 
и сын, уже и внуки есть. Мы 
хотели скромно все сделать, 
а они устроили для нас насто-
ящий праздник! 
«Люди встречаются, люди 
влюбляются, женятся. Мне не 
везет в этом так, что просто 
беда», — пели в ныне далеком 
1972 году музыканты извест-
ного коллектива «Веселые ре-
бята». Галине и Александру 
в отличие от лирического ге-
роя песни, наоборот, очень 
повезло. Они теперь вместе. 

востребованным членом об-
щества. 
— Мне нравится, что мы не 
просто занимаемся все вме-
сте, но и очень много общаем-
ся друг с другом. Для людей 
нашего возраста самое ужас-
ное — одиночество. И обще-
ние, которое есть в «Москов-
ском долголетии», помогает 
избежать этого ощущения, — 
отмечает пенсионерка. 
Вне занятий, по ее словам, 
участники часто встречаются, 
устраивают совместные чае-
пития, в том числе в центре 
социального обслуживания 
«Басманный». 

Занятия «Московского 
долголетия» регулярно 
посещают более 223 ты-
сяч человек. Костяк про-
екта составляют москвич-
ки старшего поколения
в возрасте от 60 до 70 лет. 
Участники могут посе-
щать занятия по 39 на-
правлениям активностей
в каждом районе по трем 
основным векторам: для 
ума — образовательные, 
для души — творческие, 
для тела — спортивные.
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23 февраля 10:32 Участница «Московского долголетия» Светлана Гусейнова во время занятий 
скандинавской ходьбой в Саду имени Баумана
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Противник несет большие 
потери по всем направлениям

По его словам, это действи-
тельно очень важное дости-
жение. 
— С учетом того, что там за 
каждый дом идет бой, конеч-
но же, это прямо серьезный 
успех на данном этапе, — ска-
зал Денис Пушилин.
Из-за постоянных обстрелов 
и активных боевых действий 
из Артемовска и близлежа-
щих населенных пунктов про-
должают эвакуировать лю-
дей. Уже более тысячи жите-
лей Артемовска, Соледара 
и окрестностей перевезли 
в другие населенные пункты 
ДНР, сообщил глава админи-
страции Шахтерска Алек-
сандр Шатов. Эвакуирован-
ных людей распределяют 
в пункты временного разме-
щения.
Тем временем на других участ-
ках фронта Российская армия 
тоже делает успехи. По словам 
официального представителя 
Минобороны РФ Игоря Кона-
шенкова, ВС РФ нанесли огне-
вое поражение подразделени-
ям ВСУ под Угледаром.
— Потери ВСУ составили до 
45 украинских военнослужа-
щих убитыми и ранеными, две 
боевые машины пехоты и три 
пикапа, — уточнил Игорь Ко-
нашенков. — Кроме того, 
в районе населенного пункта 
Червоное Запорожской обла-

сти уничтожен склад боепри-
пасов. 
Помимо этого, Российская ар-
мия нанесла поражение под-
разделениям ВСУ на Купян-
ском направлении, за сутки 
противник потерял там до 
25 военнослужащих и два ав-
томобиля.
Под огнем по-прежнему нахо-
дится и Горловка. Украинские 
войска выпустили по населен-
ному пункту 10 снарядов на-
товского калибра. В результа-
те обстрела повреждены мно-
гоквартирные дома, школа 
и детский сад. Мэр города 
Иван Приходько отметил, что 
после удара жилой массив 
оказался частично отключен 

от электросети. Также была 
повреждена линия электропе-
редачи и перебита газовая 
труба возле одного из домов. 
ВСУ выпустили снаряды и по 
Донецку. 
— Вооруженные формирова-
ния Украины накрыли запре-
щенными минами ПФМ-1 
«Лепесток» Кировский район 
Донецка, — сообщили в шта-
бе территориальной обороны 
ДНР. 
Мины обнаружили на улицах 
Терешковой, Дмитрия Дон-
ского и Текстильщиков.
Дважды за прошедшие сутки 
ВСУ нанесли удары по Стаха-
нову в ЛНР, рассказали в ад-
министрации города. Насе-

ленный пункт обстреляли из 
реактивной системы залпово-
го огня HIMARS. Трое мирных 
жителей получили ранения.
— Пострадавшие доставлены 
в Стахановскую централь-
ную многопрофильную боль-
ницу, — уточнили в мэрии 
города.
Тем временем в рядах ВСУ, 
сражающихся на Красноли-
манском направлении, около 
15 процентов солдат выбыли из 
строя. Причиной этого стали 
болезни, пояснил подполков-
ник Народной милиции ЛНР 
в отставке Андрей Марочко. 
— Количество эвакуирован-
ных с пневмониями, урологи-
ческими и прочими простуд-

ными заболеваниями с каж-
дым днем растет в геометри-
ческой прогрессии, — добавил 
Андрей Марочко.
По его словам, все дело в том, 
что из-за потепления на мно-
гих участках фронта начала 
подниматься грунтовая вода, 
в том числе там, где находятся 
позиции киевских силовиков.
— Военнослужащие Украины 
вынуждены сутками нахо-
диться в сырых и заполненных 
водой окопах. Это приводит 
к простудным заболеваниям, 
нередко перерастающим 
в хроническую форму, — доба-
вил Марочко.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

На Украине остались силы, ко-
торым не нравится нынешний 
киевский режим, очевидно, 
что часть этих сил, пусть не-
большая, до сих пор находит-
ся в Киеве, часть — за его пре-
делами. Другое дело, что тем, 
кто находится на Украине, 
просто страшно и физически 
опасно как-то поднять голову. 
Их уничтожат сразу же, их 
убьют. Пока мы видим, что тот 
режим, который сейчас в Кие-
ве, благоволит нацистам и на-
цистским проявлениям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера врио гла-
вы ДНР Денис 
Пушилин сооб-
щил о том, что 
российские вой-
ска освободили 
от украинских 
националистов 
еще один микро-
район на севере 
города Арте-
мовск. 

спецоперация

Вчера 10:55 Военнослужащий во время боевой работы 240-мм самоходного миномета 2С4 «Тюльпан», который предназначен для уничтожения и разрушения 
прочных сооружений полевого типа, артиллерийских и ракетных батарей и другой боевой бронетехники противника

Фонд готовится к новой 
гуманитарной миссии 
Команда столичного фонда 
социального развития «На-
родный фонд «Родина» уже 
дважды побывала с гумани-
тарной миссией на Донбассе. 
Вчера они рассказали «ВМ» 
о том, как идет подготовка 
к очередной поездке. 

По словам участников фонда, 
первый их выезд состоялся 
28 декабря.
— Мы поехали в Мариуполь, 
Новоазовск, Мангуш, село 
Приазовское, — вспоминает 
исполнительный директор 
фонда социального развития 
«Народный фонд «Родина» Ро-
ман Громов. — Не получи-
лось, как планировали, по-
пасть в Донецк: там в тот мо-
мент была очень тяжелая об-
становка, и нас туда просто не 
пустили. Но помощь мы все 
же смогли передать — через 
военных. Основная цель пер-
вой поездки была передать 
новогодние подарки. У нас 
было больше тысячи сладких 
подарков, 500 упаковок игру-
шек и продуктов. 
Как рассказывают участники 
поездки, до Донецка они до-
брались только в феврале. 
Именно тогда был организо-

ван второй выезд команды 
фонда с партией гуманитар-
ного груза. 
По словам волонтера Влади-
мира Дятлова, в этот раз 
в карту маршрута помимо До-
нецка вошли такие населен-
ные пункты, как Луганск, 
Первомайск, Макеевка, Гор-
ловка.
— Что касается Первомайска, 
то это прифронтовой район, 
и туда доезжает мало предста-
вителей благотворительных 
фондов. Поэтому было приня-
то решение обязательно его 
посетить, — говорит он. — 
В этот раз мы везли 800 кило-
граммов продуктовых набо-
ров, воды, одежды, лекарств.
Как вспоминают участники 
поездки, после того, как они 
закончили раздачу гумани-
тарной помощи и отъехали от 
места, его обстреляли снаря-
дами «Хаймарс». Ребята не 
скрывают, что чувство страха 
у них присутствовало. По их 
словам, просто невозможно 
оставаться спокойным, когда 
видишь разрушенные дома, 
слышишь звук пролетающих 
ракет, как работает средства 
противовоздушной обороны. 
Тем не менее команда волон-

теров вновь в полном составе 
собирается отправиться в тре-
тью поездку. Она намечена на 
середину марта. 
А что касается маршрута, то, 
по словам участников, он всег-
да строится исходя из задач.
— У нас есть запросы. Есть 
обещания. Нас ждут люди. 
Как только появится возмож-
ность, отправимся в путь, — 
говорит Роман Громов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

АНАСТАСИЯ ТРОФИМОВА
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 
НАРОДНЫЙ ФОНД РОДИНА

Сбор помощи проходит в ос-
новном через наш сайт и наши 
социальные сети, где мы вы-
кладываем информацию. Все 
желающие могут пожертво-
вать средства. Несмотря 
на то что наша работа только 
набирает обороты и мы нахо-
димся на начальном этапе, 
у нас уже есть результаты. Ско-
ро мы выработаем тот алго-
ритм, который поможет при-
влечь еще больше людей к на-
шим активностям и сборам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 февраля 14:03 Слева направо: исполнительный директор «Народного фонда «Родина» Роман 
Громов и президент фонда Анастасия Трофимова раздают гуманитарную помощь в Первомайске

Агитбригады поднимут 
боевой дух военнослужащим

В Подмосковье разбился 
иностранный беспилотник

Министерство культуры со-
вместно с Министерством 
обороны России работают 
над формированием агит-
бригад для участников спец-
операции. Об этом вчера со-
общила министр культуры 
России Ольга Любимова.

По словам Любимовой, агит-
бригады охватывают широ-
кий спектр работы. А в Мини-
стерстве обороны подчеркну-
ли, что первые такие бригады 
начали выступать еще в марте 
2022 года. В их работе прини-
мали участие и известные ар-
тисты. Например, певцы 
Александр Маршал и Денис 
Майданов. Они выступали 
перед ранеными бойцами 
в госпиталях. 
— Уже в ноябре к совместной 
работе подключилось и Мини-
стерство культуры, и сейчас 
идет формирование бригад из 
профессиональных арти-
стов, — отметили в пресс-
службе Министерства оборо-
ны РФ.

Член общественного совета 
Минобороны, директор одно-
го из крупных издательств Ле-
онид Палько отметил, что 
важно, чтобы в состав таких 
бригад включались предста-
вители разных направлений.
— Нужны вокалисты, артисты 
цирка, писатели и поэты, 
творчество этих людей при-
дется по вкусу многим, ведь 
L всех разные предпочте-
ния, — отметил Палько. — 
Мы, например, организовы-
вали литературные десанты 
и обратили внимание, что 
многим бойцам просто хочет-
ся выговориться. А писатели 
и поэты как раз могут индиви-
дуально пообщаться с каж-
дым, потому что мы собираем 
небольшие группы зрителей, 
в отличие от музыкантов. 
Палько добавил, что в каждую 
поездку в зону СВО они обяза-
тельно берут с собой книги, 
чтобы подарить их военнослу-
жащим. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера рядом с подмосковной 
деревней Губастово упал во-
енный беспилотник, расска-
зал губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. 

Боевой летательный аппарат 
рухнул в ста метрах от газовой 
компрессорной станции «Вос-
кресенск».
— Целью, вероятно, был объ-
ект гражданской инфраструк-
туры, он не пострадал. Жертв 
и разрушений на земле нет, — 
сказал Андрей Воробьев.
Тактическое устройство мог-
ло принадлежать радикаль-
ным формированиям Украи-
ны, об этом сообщил заведую-
щий кафедрой политологии 
и социологии Российского 
экономического университе-
та имени Г. В. Плеханова Ан-
дрей Кошкин.
— В период проведения спец-
операции ВСУ не раз обстрели-
вали инфраструктуру нашей 
страны. Достаточно вспом-

нить их теракт на Крымском 
мосту, — рассказал «ВМ» Ан-
дрей Кошкин. — В связи с этим 
версия о принадлежности бес-
пилотника украинцам кажет-
ся логичной. Тем более стало 
известно, что он не стоит на 
оснащении у российских под-
разделений. 
Сейчас сотрудники Федераль-
ной службы безопасности раз-
бираются в причинах инци-
дента.
— На мой взгляд, необходимо 
установить, как боевой беспи-
лотник попал на территорию 
подмосковной деревни, если 
устройство окажется украин-
ским. А именно почему систе-
мы радиоэлектронной борьбы 
не смогли его подавить, — от-
мечает Андрей Кошкин. — 
Уверен, что специалисты опе-
ративно разберутся в ситуа-
ции и при необходимости при-
мут ответные меры.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Освобождают 
населенные пункты

В Министерстве обороны 
РФ рассказали о новых под-
вигах российских военных, 
совершенных в ходе спец-
операции.

Шесть часов 
удерживали оборону
Старший сержант Михаил 
Раздъяконов (1) действовал 
в составе подразделения мо-
тострелковой роты. Военно-
служащие удерживали обо-
рону на стратегически важ-
ном рубеже, но в это время 
на солдат напали украинские 
нацио налисты.
Более шести часов россий-
ские мотострелки отражали 
атаки радикалов. В ходе боя 
группа националистов стре-
мительно выдвинулась в на-
правлении наших войск для 
прорыва обороны. Михаил 
Раздъяконов сумел грамотно 
оценить обстановку и вместе 
со своим отделением опера-
тивно выдвинулся вперед 
и атаковал прорывающихся 
боевиков во фланг. Вступив 
в ближний бой, старший сер-
жант Михаил Раздъяконов 
вместе с товарищами откры-
ли огонь из стрелкового ору-
жия и нанесли противнику 
значительный урон. 
В результате боя российские 
военнослужащие уничто-
жили вражеский пикап 
и свыше десяти человек лич-
ного состава националистов. 
Остальная часть выдвинув-
шейся штурмовой группы ра-
дикалов спешно бежала с по-
ля боя.

Взяли штурмом 
опорный пункт 
Сержант Сабир Гаджимуса-
ев (2) командует группой 
морских пехотинцев, кото-
рая находится в составе штур-
мового подразделения ВС РФ. 
Военнослужащие выполняли 
боевую задачу: освободить 
населенный пункт от украин-
ских националистов. Россий-

ским военнослужащим было 
необходимо штурмовать вра-
жеский опорный пункт, кото-
рый сдерживал наступление 
основных сил Российской ар-
мии, мешая бойцам продви-
гаться вперед.
Чтобы зайти в тыл ротного 
опорного пункта ВСУ, группа 
офицера Гаджимусаева ис-
пользовала отвлекающий ма-
невр. При поддержке мино-
метной батареи и артиллерий-
ских подразделений Сабир 
и его подчиненные молние-
носно ворвались в укрепления 
противника, застав национа-
листов врас плох.
В ходе боя сержант Сабир 
Гаджимусаев уничтожил до 
пяти человек личного соста-
ва националистов. А благо-
даря отвлекающему маневру 
российские бойцы смогли 
успешно взять штурмом 
опорный пункт Вооружен-
ных сил Украины. В результа-
те бойцы ВС РФ смогли 
успешно освободить насе-
ленный пункт от вооружен-
ных националистов. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Сети цвета снега и листвы 
скроют технику от дронов

Совет ветеранов Алексеев-
ского района столицы начал 
изготавливать маскировоч-
ные сети для участников 
спецоперации. 

В центре помещения Совета 
ветеранов расположена дере-
вянная станина, на которую 
натянута зеленая сеть. Ответ-
ственный секретарь район-
ной организации, инициатор 
волонтерского движения Еле-
на Якушева берет в руки ка-
тушку коричневой ленты 
длинной в 1 метр 92 сантиме-
тра и начинает плести на сетке 
рисунок, похожий на квадрат-
ную спираль. Каждый фраг-
мент рисунка она сверяет 
с эскизом. Рядом с Еленой сто-
ят другие волонтеры — вете-
раны Алексеевского района. 
Они плетут такие же рисунки, 
но только из других лент.
— На маскировочной сетке 
размером три на шесть ме-
тров выплетаются рисунки 
разных цветов — серого, ко-
ричневого и зеленого. Они со-
ответствуют погоде начала  
марта, именно поэтому их 
сейчас заказывают для маски-

ровки военной техники в зоне 
СВО, — рассказывает Елена 
Якушева. — Использование 
таких цветов необходимо, по-
могает маскировочной сети 
лучше сливаться с природой.
Рисунки из лент столичные 
ветераны выплетают так, что-
бы они располагались в раз-
ном направлении. Это помо-
гает создать иллюзию неров-
ности горизонта.
— Так ни один вражеский ква-
дрокоптер не поймет, что это 
маскировочная сеть, — отме-
чает организатор.
Волонтерское движение вете-
ранов по изготовлению сетей   
действует около трех недель. 
За это время добровольцы 
сплели пять камуфляжных по-
крытий, которые уже отпра-
вили бойцам 40-й отдельной 
дважды Краснознаменной 
Краснодарско-Харбинской 
бригады морской пехоты. 
— Еще мы доставили одну 
сеть из белых и серых лент, — 
говорит волонтер, ответ-
ственный за плетение сетей, 
Надежда Байкова. — С таким 
заказом к нам обратилась 
40-я бригада, когда на месте, 

где находился их личный со-
став, выпал снег.
Сейчас около 30 активистов 
района работают над новым 
заказом для бригады.
— Однако нам нужны еще до-
бровольцы, чтобы делать 
больше покрытий в короткие 
сроки, — говорит Надежда 
Байкова. — Мы работаем с по-
недельника по четверг с 11:00 
до 15:00 по адресу: проспект 
Мира, 120.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 13:01 Волонтер Надежда Богданова плетет в здании Совета ветеранов Алексеевского 
района маскировочные сети, которые отправятся в зону специальной военной операции 

Существует несколько 
расцветок и текстур ма-
скировочных сетей. На-
пример, вид покрытия 
«Лайт», имитирующий 
опавшую листву, характе-
ризуется устойчивостью 
к воздействию влаги. 
А «Камыш», имитирую-
щий прибрежную расти-
тельность, не создает 
бликов и не шуршит. 
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АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА ДОРОЖ
НОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ГИБДД 
УПРАВЛЕНИЯ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ АДМИНИСТРАТИВ
НОМУ ОКРУГУ ГУ МВД РОССИИ ПО ГОРО
ДУ МОСКВЕ, ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

В январе сотрудниками до-
рожно-патрульной службы 
ГИБДД Центрального адми-
нистративного округа зафик-
сировано 22 наезда таксиста-
ми на пешеходов, пять стол-
кновений транспортных 
средств с участием таких ма-
шин. Также дважды таксисты 
превышали скорость, девять 
раз нарушали правила проез-
да пешеходных переходов 
и один раз неправильно вы-
брали дистанцию. Всего за ян-
варь по вине таксистов в Цен-
тральном округе было совер-
шено восемь дорожно-транс-
портных происшествий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пара выигранных минут не стоит того, 
чтобы рисковать жизнями пассажиров
Вчера сотрудники ГИБДД 
Центрального администра-
тивного округа Москвы про-
вели рейд «Таксист». Корре-
спондент «ВМ» вышел на де-
журство на Новорязанской 
улице с представителями до-
рожно-патрульной службы.

Полицейские располагаются 
напротив Казанского вокзала 
и наблюдают за обстановкой. 
Инспектор дорожно-патруль-
ной службы ГИБДД лейтенант 
полиции Дмитрий Демидов 
рассказывает, что основной 
поток машин, конечно, идет 
с той стороны вокзала, по 
Комсомольской площади.
— Однако Новорязанская ули-
ца тоже оживленная, и здесь 
частенько нарушают Правила 
дорожного движения, — отме-
чает лейтенант. — Например, 
таксисты высаживают пасса-
жиров в неположенном месте 
или проскакивают на красный 
свет светофора, чтобы бы-
стрее довезти клиента.
Полицейский добавляет, что 
несколько лет назад таксисты 
гораздо чаще нарушали пра-
вила. Сейчас хоть и реже, но 
порой все же рискуют жизнью 
и своей, и пассажиров. 
Тем временем на светофоре 
у дома № 4 по Новорязанской 
улице загорается красный 
свет, автомобили останавли-
ваются. И только одна маши-
на с шашечками проезжает 
мимо. Демидов взмахивает 
жезлом и дает знак водителю: 
припарковаться. Таксисту ни-
чего не остается делать, как 
подчиниться.
— Лейтенант, пассажиры 
опаздывают на поезд, проси-
ли быстрее ехать, извините, 
пожалуйста, — просит води-
тель такси Рашид Лухманов.
Однако стража порядка таки-
ми уловками не пронять. Он 
просит водителя предъявить 
документы. В это время спе-
шащие пассажиры авто бы-

стро выходят из машины, а по-
лицейский составляет прото-
кол по статье кодекса РФ об 
административных правона-
рушениях «Проезд на запре-
щающий сигнал светофора 
или на запрещающий жест 
регулировщика».
— Теперь вам придется запла-
тить штраф — одну тысячу ру-
блей, — объясняет Дмитрий 
водителю и вводит его личные 
данные в специальную про-
грамму на своем планшете.
В это время о хитростях такси-
стов рассказывает инспектор 
ГИБДД капитан полиции Сер-
гей Кубанов.
— Есть водители, которые хо-
тят заработать больше денег, 
поэтому ездят сверх установ-
ленного плана, без отметок 
в путевых листах. И мы перио-
дически выявляем таких, — 
говорит Кубанов. — А это 
опасно, потому что перера-

ботка замедляет реакцию че-
ловека, из-за чего появляется 
риск совершить правонару-
шение. 
Кубанов рассказывает, что не-
давно он как раз задерживал 
такого таксиста, который ра-
ботал еще несколько часов по-
сле окончания смены, пропи-
санной в маршрутном листе. 
— Самому водителю грозит 
штраф 500 рублей. Но на юри-
дическое лицо и на организа-
цию накладывается штраф 
в 50 тысяч рублей, —подчер-
кивает капитан Кубанов.
Полицейский останавливает 
очередную машину, просит 
водителя предъявить доку-
менты. Убеждается, что все 
в порядке, по путевому листу 
таксист недавно заступил на 
смену. Кубанов отпускает его 
и желает счастливой дороги.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Билеты на поезда 
теперь доступнее
Вчера в России начала дей-
ствовать новая льгота — жи-
тели, достигшие возраста 
60 лет, могут приобретать 
билеты на поезда дальнего 
следования со скидкой 
в 15 процентов. 

По словам пенсионного экс-
перта Анастасии Киреевой, 
сниженная цена будет доступ-
на не на все даты. Купить би-
лет по льготе можно будет до 
24 апреля, после чего возник-
нет небольшая пауза до 
16 мая.
Чтобы получить скидку, до-
статочно только предъявить 
паспорт на кассе. Льгота будет 
применена автоматически. То 
же самое касается и оформле-
ния проездного документа че-
рез интернет. Скидка сработа-
ет при вводе года рождения 
пассажира.
— Новые льготы для жителей 
старшего поколения — это 
всегда хорошо, — уверена ру-
ководитель Комиссии по кон-
тролю за качеством и эффек-
тивностью оказания меди-
цинской помощи населению 
Общественного совета при 
Росздравнадзоре РФ Лариса 
Попович. — Она поможет 
пенсионерам, которые, как 
правило, испытывают про-
блемы со здоровьем, ездить 
в более комфортных услови-
ях. Ведь при такой скидке по-
лучится, что стоимость про-
езда в купе будет примерно 
равна поездке в плацкартном 
вагоне. 
По словам специалиста, это 
поможет льготным категори-
ям граждан меньше уставать 
при поездке на дальние рас-
стояния, например, к род-
ственникам или в оздорови-
тельные учреждения.
Важность такой скидки оце-
нила и доктор социологиче-
ских наук, преподаватель 
МГИМО Антонина Носова. По 
ее словам, в России пенсионе-

ры сильно различаются по 
своему социальному статусу. 
— Для многих эти 15 процен-
тов скидки будут существен-
ной помощью в бюджете, — 
говорит она. 
Антонина Носова также счи-
тает, что подобная мера гово-
рит о том, что в стране растет 
социальная ответственность 
бизнеса. 
К новой инициативе положи-
тельно относятся и предста-
вители отрасли по перевозке 
пассажиров. 
Так, директор Института при-
кладных транспортных иссле-
дований Дмитрий Енин счи-
тает, что социальные слои на-
селения, к которым прежде 
всего относятся пенсионеры, 
надо всячески поддерживать. 
Ведь пассажиры всегда долж-
ны оставаться в выигрыше от 
улучшения уровня комфорта 
во время путешествий по 
стране. 
— Хотелось бы, чтобы и в об-
ласти пассажирских автомо-
бильных перевозок появи-
лось что-то подобное, — отме-
тил Дмитрий Енин. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Учебная аудитория университета 
стала донорским пунктом

Организм крепнет, вирусные 
инфекции отступают

Вчера в Московском поли-
техническом университете 
прошел День донора. Сту-
денты и преподаватели од-
ного из ведущих вузов стра-
ны сдавали кровь прямо 
в учебных аудиториях. 

День донора в Политехе про-
водится совместно с Центром 
крови имени О. К. Гаврилова. 
Бригада врачей приезжает 
в университет три раза в год. 
Медработники превращают 
аудитории в мобильные го-
спитали, а на каждом столе 
раскладывают жгуты, катете-
ры, пакеты для сбора крови 
и обязательно ставят флако-
ны с нашатырным спиртом — 
на тот случай, если кто-то из 
студентов или преподавате-
лей почувствует слабость или 
головокружение после прой-
денной процедуры.

Перед забором крови врачи 
осматривают каждого потен-
циального донора, взвешива-
ют (вес должен быть более 
50 килограммов), проверяют 
горло и прослушивают лег-
кие, чтобы исключить вероят-
ность простуды. В ином слу-
чае сдавать кровь нельзя, что-
бы не ослабить организм.
— Наш Московский политех 
на протяжении 10 лет органи-
зует День донора, — рассказа-
ла начальник отдела моло-
дежной политики Московско-
го политеха Валерия Короле-
ва. — За это время тысячи 
студентов и работников уни-
верситета внесли вклад в раз-
витие донорского движения 
России. Совместными усилия-
ми за одну акцию мы можем 
собрать до 50 литров крови.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера в Роспотребнадзоре 
сообщили о том, что в стране 
заметно снизилась заболева-
емость гриппом, ОРВИ 
и COVID-19.

По данным пресс-службы ве-
домства, на этой неделе заре-
гистрировали почти на 12 про-
центов меньше выявлен-
ных случаев коронавируса 
и на 27 процентов — других 
сезонных заболеваний.
Доцент кафедры инфекцион-
ных болезней РУДН, кандидат 
медицинских наук Сергей 
Вознесенский отметил, что 
спад связан с особенностью 
острых респираторных вирус-
ных инфекций, которой под-
чиняются и грипп, и ОРВИ, 
и COVID-19 — заболеваемость 
в осеннее-зимний период и ее 
спад в весенне-летний.
— Были новогодние праздни-
ки, люди не посещали учебу 

и работу, а следовательно, 
эпидемические цепочки не 
формировались. Поэтому был 
спад. А потом все вернулись, 
и количество снова начало ра-
сти, — сказал Вознесенский. 
Вирусолог подчеркнул, что 
с началом весны количество 
заболевших будет постепенно 
снижаться и эти показатели 
продержатся до октября. 
— Когда настанет тепло, люди 
начнут чаще проветривать 
помещения и выходить на 
воздух, тогда сформируется 
иммунитет у тех, кто перебо-
лел гриппом и ковидом, а так-
же был вакцинирован в осен-
нее-зимний период, — доба-
вил Вознесенский.
Он подчеркнул, что вакцина-
ция до сих пор остается глав-
ным способом борьбы с забо-
леваниями. 
ДАРЬЯ РУБАЙЛО
edit@vm.ru

Конкурс показал реальные 
знания и умения студентов
Вчера в Технологическом 
колледже № 21 стартовал 
форум «ЯПРОФИ21». На нем 
студенты смогли выполнить 
реальные проекты от работо-
дателей из различных сфер, 
а также пообщаться с ними, 
чтобы узнать, какие требова-
ния они предъявляют к буду-
щим сотрудникам.

Студентка четвертого курса 
по направлению «Графиче-
ский дизайнер» Карина Мин-
шакирова, сидя за компьюте-
ром, создает буклет для типо-
графии. На задание в рамках 
форума отводится всего четы-
ре часа. За это время нужно 
придумать стиль, шрифт, рас-
положение элементов на бу-
маге... А рядом с участниками 
конкурса находится предста-
витель одной из фирм работо-
дателей, который затем будет 
оценивать работу, что только 
добавляет волнения: все же 
самый лучший буклет напеча-
тают! Это будет очень хоро-
шим дополнением к портфо-
лио, которое после выпуска 
можно будет показать при 
устройстве на работу.
По словам директора одного 
из московских издательств 
Елены Елисеевой, такие кон-
курсы помогают бизнесу по-
смотреть на студентов с точки 
зрения реального рабочего 
процесса.
— Мы видим, как трудится че-
ловек, какие у него плюсы 

и минусы, — сказала Елена 
Елисеева. — К тому же многие 
молодые ребята создают что-
то новое, привносят свое ви-
дение. Некоторые из них по-
сле проходят у нас полноцен-
ную практику. Многие из них 
потом остаются работать. 
Еще часть ребят создают про-
екты по бережливому произ-
водству, где стараются моди-
фицировать и улучшить про-
цессы работы на различных 
предприятиях и в повседнев-
ной жизни. 
— Это было интересно и не-
обычно. Я первый раз прини-
маю участие в таком конкур-
се. Надеюсь, не последний, — 
отметил участник конкурса, 
студент второго курса по спе-
циальности «Информацион-
ные системы и программиро-
вание» Дмитрий Ковзалов.
Выполнение таких кейс-
проектов, по задумке органи-
заторов, поможет предста-
вить партнерам и работодате-
лям колледжа возможности 
среднего профессионального 
образования. Ведь ребята, 
оканчивая учебное заведе-
ние, выходят мастерами во 
многих рабочих специально-
стях, в которых нуждается ры-
нок труда.
В этот же день в колледже 
прошла панельная дискуссия 
на тему «Развитие системы 
СПО, бизнес-модель «кол-
ледж — предприятие», техно-
логии, меняющие образова-

ние». На нем обсудили, какие 
еще могут быть заинтересо-
ванности различных отрас-
лей при взаимодействии со 
средним профессиональным 
образова нием. 
Кроме этого, работодатели из 
крупнейших компаний Мо-
сквы и России ответили на 
интересующие вопросы обу-
чающихся, выбрали победи-
телей и вручили им грамоты 
и подарки. 
Сегодня форум продолжится 
обсуждением роли образова-
ния в мире цифровой эконо-
мики.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера 11:21 Второкурсник технологического колледжа № 21 Дмитрий Ковзалов выполняет 
конкурсное задание по бережливому производству в рамках форума «ЯПРОФИ21»

Торговля переживает 
серьезные изменения

Вчера 11:48 Вице-президент отечественного бренда одежды Елена Алексеева выступила на форуме «Ритейл-2023: точки опоры», где рассказала, как российские 
компании адаптировались к новым условиям на рынке после ухода зарубежных производителей

С уходом многих зарубежных 
брендов российский рынок по-
менялся: отечественные ком-
пании получили возможности 
для развития и формирования 
доверительного отношения 
у покупателей. Основные на-
правления, которые наиболее 
клиентоориентированные 
и вынуждены были быстро пе-

рестраиваться в новых эконо-
мических условиях, — это про-
довольственный и мебельный 
сегменты, а также рынок 
одежды и аксессуаров. 
— Конечно, мы видим изме-
нение покупательной способ-
ности, но при этом понимаем, 
что это неотъемлемое влия-
ние времени, — отметил ге-
неральный президент преми-
альной сети супермаркетов 
Денис Сологуб. — Сейчас 
идет рост спроса на кулина-
рию: после пандемии покупа-
тели вновь начали покупать 
готовую еду, чтобы сэконо-
мить время.
По его словам, особым спро-
сом пользуются и готовые 
наборы для здорового пита-
ния, разработанные совмест-
но в нутрициологами. Эта 
тенденция связана с попу-
лярностью идеи здорового 
образа жизни и осознанного 
потребления. 
Изменения коснулись и на-
правлений, которыми поку-
патели не пользуются еже-

дневно, но при этом тратят 
крупные суммы денег. Напри-
мер, в мебельной отрасли. 
— Рынок мебели в 2022 году 
вырос на десять процентов. 
Цены же выросли за счет ус-
ложненной логистики, — рас-
сказал председатель совета 
директоров российской ком-
пании по производству мебе-
ли на заказ Максим Валец-
кий. — Этот год будет слож-
нее, потому что наш основной 
покупатель — человек, кото-
рый приобрел недвижимость 
в 2022 году, а таких значи-
тельно меньше. 
Он отметил, что наши мебель-
ные компании давно предо-
ставляют такой же уровень 
качества, что и известные за-
рубежные производители.
Еще один сегмент торговли, 
который пережил сильную 
трансформацию, — рынок 
одежды и аксессуаров. Управ-
ляющий коммерческий ди-
ректор интернет-магазина 
одежды и обуви Александра 
Артюшкина отметила, что 

сейчас их основные задачи — 
борьба с подделками и фор-
мирование у покупателя об-
раза российских брендов. 
А они, несмотря ни на что, 
быстро развиваются.
— В 2022-м мы трансформиро-
вали наш бренд, — рассказала 
вице-президент российского 
бренда одежды Елена Алексее-
ва. — Качество одежды стало 
намного лучше, кроме того, 
мы изменили внешний вид ма-
газинов: площади стали на-
много больше, а презентация 
продукта — интереснее.
Помимо этого, ритейл сейчас 
активно сотрудничает с бан-
ками, которые тоже заинте-
ресованы в том, чтобы под-
держивать покупательную 
способность. Для этого, на-
пример, они предлагают но-
вые инструменты. 
— У нас существует возмож-
ность разных вариантов рас-
срочек и беспроцентных кре-
дитных карт, чтобы бороться 
с системой микрозаймов, — 
рассказал управляющий ди-

ректор отечественного банка 
Александр Дворский. — Мы 
заключаем договоры с ритей-
лерами, чтобы в их магазинах 
владельцы наших карт могли 
приобрести товары, оплатив 
их долями и без процентов.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера в Москве 
прошел форум 
«Ритейл-2023: 
точки опоры». 
Руководители 
ведущих компа-
ний подвели 
итоги года и об-
судили новые 
бизнес-тренды. 

тенденции

МИХАИЛ БУРМИСТРОВ 
МОДЕРАТОР ОТРАСЛЕВОГО ФОРУМА 

Наиболее значительное коли-
чество российских потребите-
лей продолжают выбирать 
магазины с низкими ценами, 
и это нужно учитывать ретей-
лерам в своей работе. Отече-
ственным компаниям необхо-
димо быть гибкими и быстро 
подстраиваться под новые ус-
ловия. Несмотря на то что по-
купательная способность сни-
зилась, российский рынок 
продолжает расти и разви-
ваться, а покупатели начинают 
доверять нашим брендам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские пенсионеры 
уже имеют льготы на про-
езд в общественном 
транспорте. Как правило, 
он осуществляется 
по пенсионному удостове-
рению. Но в некоторых ре-
гионах для этого надо 
оформить в органах соц-
защиты специальные та-
лоны или получить при-
бавку к пенсии в виде де-
нежной компенсации. 
Кроме того, раз в год они 
имеют право бесплатного 
проезда к месту лечения.

кстати

НАТАЛЬЯ ЦЕГЕЛЬНАЯ
ДИРЕКТОР ГБПОУ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
КОЛЛЕДЖ № 21
Таким мероприятием мы бы 
хотели показать работодате-
лям, что в средних профессио-
нальных учреждениях есть 
много талантливых ребят, ко-
торые хотят развиваться, ра-
ботать и приносить пользу. 
Я считаю, что это отличная 
возможность для студентов 
проявить свои умения и зна-
ния, а также наглядно пока-
зать их на реальном проекте. 
Для компаний, которые ищут 
потенциальных сотрудников, 
это тоже шанс найти себе в ко-
манду молодых, амбициозных 
и умных профессионалов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:28 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД Центрального округа капитан 
полиции Сергей Кубанов проверяет документы у водителя такси на Новорязанской улице
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Грубые ошибки

Алексей, когда вы начали писать книги о судмед-
экспертизе, они очень быстро стали популярны-
ми. Как вы думаете, почему тема смерти и того, 
что происходит с телом после нее, оказалась та-
кой актуальной? 
На самом деле я начинал не с книг, а с блога 
в «Живом журнале» (онлайн-платформа 
LiveJournal. — «ВМ»). Изначально я просто хо-
тел делиться впечатлениями от путешествий 
с родственниками и друзьями. Аудитория блога 
выросла, и я стал писать о вопросах, которые 
меня самого интересуют: о влиянии вредных 
привычек на организм, мифах, которые окру-
жают мою профессию. Просто эксперименти-
ровал с форматами. И людям это нравилось — 
аудитория росла с каждым днем. Ведь тема 
смерти интересовала людей всегда. Во-первых, 
это нечто таинственное, а во-вторых — обыч-
ный человек знает об этом крайне мало. Мно-
гие оперируют только устойчивыми стереоти-
пами, навязанными кинематографом. Но там 
далеко не все показано так, как есть на самом 
деле. А я писал правду. И мой блог в результате 
попал в десятку лучших в стране! Тогда мне на-
писали из издательства и предложили выпу-
стить собственную книгу. 

В тех же сериалах судмедэкспертов часто назы-
вают патологоанатомами. Но, насколько я знаю, 
это укоренившаяся в массовом сознании ошибка. 
Чем в реальности отличаются эти специаль-
ности?
Патологоанатом отличается от судмедэксперта 
в первую очередь тем, что он никогда не иссле-
дует насильственную смерть. Он занимается 
только смертью от заболеваний, если человек 
умер в больнице или дома. И только в случае, 
если известно, что он долгое время жил с очень 
серьезным медицинским диагнозом и не имеет 
никаких механических повреждений, даже са-
мых мелких. Патологоанатом подчиняется 
главному врачу больницы. Еще, помимо вскры-
тия трупов, он занимается лабораторными ми-
кроскопическими исследованиями. То есть его 
задача состоит в том, чтобы определить патоло-
гические изменения в клетках умершего чело-
века. А судебные медицинские эксперты, еще 
их называют танатологами, исследуют любые 
случаи, когда человек умирает скоропостижно 
и если обстоятельства смерти не уточнены. 
Суд медэксперт имеет независимый статус. По-
мимо вскрытий, в его обязанности еще входит 
исследование медицинских документов и лабо-
раторных заключений, освидетельствование 
живых людей — потерпевших и подозревае-
мых. Как правило, судмедэксперт сам с микро-
скопами не работает. Но у представителей этих 
профессий все же есть сходство — и паталого-
анатом, и судмедэксперт несут уголовную от-
ветственность за свои заключения.
Может ли судмедэксперт сам раскрыть престу-
пление?
Это опять распространенный киношный стере-
отип. Судмедэксперт ни в одной стране мира не 
работает в одиночку. У нас нет юридического 
статуса и полномочий для проведения самосто-
ятельного расследования. Экспертам законода-
тельно запрещено самостоятельно собирать 
доказательства, общаться со свидетелями. Мы 
занимаемся исключительно научными иссле-
дованиями. Но мы можем установить неоче-
видную причину смерти. Например, на первый 
взгляд кажется, что человек умер естественной 
смертью, а на вскрытии оказывается, что на са-
мом деле его задушили. Но это не значит, что 
судмедэксперт раскрыл дело. Он же не нашел 
виновного. Хоть и сильно помог следствию.
С чем может быть связана такая путаница 
в понятиях?
Это для меня больная тема! В кинематографе 
сейчас совершенно не востребованы услуги 
профессиональных консультантов. Если вы по-
смотрите советские криминальные фильмы, то 
в титрах там всегда указан консультант. Причем 
это всегда были специалисты высокого уровня. 
Если это фильм о войне или милиции, то кон-
сультантами всегда выступали полковники или 
даже генералы. Поэтому раньше и получалось 
более качественное кино. Сейчас же режиссеры 
часто снимают, руководствуясь почему-то толь-

Сегодня в нашей стране отмечается День экспертно-криминалистической службы системы МВД России. Судебно-медицинский эксперт Алексей Решетун (на фото)
рассказал «ВМ», чем реальный судмедэксперт отличается от сериального, в чем состоит специфика работы в экстремальных условиях и почему здоровье нации 

сегодня находится под угрозой. 

Судмедэксперт Алексей Решетун: Мистики в жизни не бывает

Кино навязывает стереотипы 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Корреспондент

Механические 
травмы 
и сердечные 
заболевания — 
самые частые 
причины смерти

Алексей Решетун родился 14 июня 
1976 года. После окончания школы он по-
ступил в Омский медицинский институт 
М. И. Калинина, а потом уехал в Челябинск 
продолжать свое образование. 
В 2006 году Алексей Решетун переехал 
в Москву, где устроился работать в бюро 
судебно-медицинской экспертизы Рос-
сии. В 2010 году завел свой блог в «Живом 
журнале». 
В 2017 году выпустил собственную книгу 
о практике судебно-медицинского экс-
перта. Сейчас Алексей Решетун работает 
в Российском национальном исследова-
тельском медицинском университете име-
ни Н. И. Пирогова. Алексей продолжает 
писать научно-популярные книги и вести 
блог. Особое внимание уделяет пропаган-
де здорового образа жизни, показывая 
на примерах патологические изменения 
внутренних органов людей, имеющих 
вредные привычки.

ДОСЬЕ

ко своими собственными представлениями 
о профессии. А они не всегда соответствуют дей-
ствительности. Эта путаница связана с общим 
уровнем необразованности. Ну и с тем, что лю-
ди, не связанные, например, с судмедэксперти-
зой, не знают некоторых тонкостей профессии, 
что в общем-то нормально. Но простить грубые 
ошибки режиссерам я не могу. Например, когда 
в одном герое соединяют и патологоанатома, 
и судебного медицинского эксперта, и крими-
налиста, и еще миллион разных смежных про-
фессий. Это неправильно, но это, к сожалению, 
стандартное явление в любом криминальном 
фильме или сериале. 
Можно ли, на ваш взгляд, как-то исправить эту 
ситуацию?
Если честно, не знаю. Я, например, уже не-
сколько лет ношусь с идеей сериала. Уже напи-
сан сценарий, есть пилотная серия, прописаны 
все герои, характеры, идеология. Но проблема 
в том, что правдивый рассказ о профессии суд-
медэксперта никому не интересен. 

Объективные факторы 

Какие самые частые причины насильственной 
смерти?
На первом месте в этом «рейтинге» уже много 
лет держатся механические травмы. К этой ка-
тегории относятся убийства, повреждения, по-
лученные в авто- и железнодорожных катастро-
фах, при падении с большой высоты — то есть 
все обстоятельства, при которых человек полу-
чает повреждение механическим способом. На 
втором месте традиционно располагаются от-
равления. Чаще всего — суррогатным алкого-
лем или наркотиками. Третье место — асфик-
сия (прекращение поступления кислорода в ор-
ганизм. — «ВМ»). Сюда относятся: повешение, 
утопление, попадание в гортань инородных 
предметов, затрудняющих дыхание. 
А если говорить о ненасильственной смерти чело-
века? Какие здесь самые частые причины?
Тут тоже много лет ситуация не меняется. Са-
мая распространенная причина ненасиль-
ственной смерти — это по-прежнему сердечно-
сосудистые заболевания. На втором месте в по-

следние годы уверенно держатся онкологиче-
ские заболевания. 
А были ли в вашей практике какие-то необъясни-
мые случаи? Я имею в виду мистические дела, 
как нам показывают в популярных сериалах?
Нет, такого не бывает в принципе. Единствен-
ное, иногда судмедэксперт просто не может 
установить причину смерти. Но это всегда свя-
зано с объективными факторами — гнилост-
ные изменения, скелетирование или фрагмен-
тация трупа. Так что мистика, которую так лю-
бят показывать в фильмах и сериалах, в жизни 
никогда не встречается. 

Циник или псих

Страдают ли судмедэксперты психическими рас-
стройствами чаще, чем врачи других специаль-
ностей?
Такой статистики нет. Но основываясь на своем 
субъективном профессиональном опыте дли-
ною в 20 лет, могу сказать, что никогда не встре-
чал среди судмедэкспертов психически нездо-
ровых людей. Среди них, наоборот, много спо-
койных, сдержанных, рассудительных лю-
дей — с нордическим характером.
А что насчет цинизма? Говорят, что это свое-
образная защитная реакция человеческой пси-
хики, и многие врачи так или иначе под влиянием 
профессии становятся циниками...
Медицинской цинизм не означает, что врачам 
абсолютно наплевать на людей и их страдания. 
Здесь цинизм заключается в том, что ни один 
медик никогда не будет пропускать проблемы 
своих пациентов через себя. И это часть нашей 
работы. Иначе невозможно. Человеческий ор-
ганизм ведь очень хрупок, и каждый из нас дол-
жен проживать свою собственную жизнь, а не 
чужую. Иначе можно просто сойти с ума. Что 
касается моей специальности, судмедэксперты 
ведь знают обстоятельства смерти каждого ис-
следуемого человека. Это объективное научное 
знание, которое не может быть эмоциональ-
ным. Но при этом все-таки сочувствие, сопере-
живание и внимание — неотъемлемые черты 
любого хорошего врача, на мой взгляд. И мы 
очень сочувствуем людям, которые потеряли 

близких, жалеем погибших или умерших лю-
дей. Но все равно стараемся не пускать эти эмо-
ции глубоко и никогда не уносим их с собой по-
сле окончания рабочего дня. Это, мне кажется, 
врожденная способность. Я не встречал ника-
ких психологических курсов или тренингов по 
этой теме. 
Почему вы выбрали профессию судмед эксперта? 
Изначально я решил стать врачом, а не судмед-
экспертом. Как и все, поступил в медицинский, 
а дальше профессия распалась передо мной на 
множество разных специализаций. В самом на-
чале обучения я выбрал судмедэкспертизу. По-
тому что мне всегда нравились анатомия и мор-
фология человека и любого живого организма. 
Еще в школе я увлекался зоологией, биологией 
и всем, что с этим связано. Прочитал много 
книг — все, что только можно было достать 
в советское время. К тому же, когда я учился 
в университете, мне по счастливому стечению 
обстоятельств удалось попасть в интернатуру 
по судмедэкспертизе в только что открытый ме-
дицинский центр в Челябинске. 

Работаем круглосуточно 

Судмедэкспертам приходится работать на местах 
авиакатастроф, после терактов и в других экс-
тремальных условиях. Наверняка за 20-летнюю 
практику вас это тоже хотя бы раз коснулось... 
Конечно, в моей практике были случаи работы 
в местах происшествий, когда пострадавших 
было очень много. Я, например, работал на ме-
сте авиакатастрофы, в которой погиб поль-
ский президент Лех Качиньский, и после тер-
актов на станциях метро «Парк культуры» 
и «Лубянка». Все эти случаи, конечно, запоми-
наются на всю жизнь... Места катастроф — это 
всегда максимально интенсивная нагрузка. 
Судмедэкспертам без преувеличения прихо-
дится работать круглосуточно. Но мы с пони-
манием относимся к таким ситуациям. Никто 
никогда не жалуется. Перед нами стоит вполне 
конкретная задача — как можно быстрее уста-
новить истинную причину произошедшей ка-
тастрофы. И мы ее выполняем, ведь это наша 
работа.

Судмедэксперты получают награды за свой, 
не побоюсь этого слова, героизм?
Да, бывает. За работу на месте катастрофы, где 
погиб Лех Качиньский, несколько человек из 
команды судмедэкспертов, и меня в том числе, 
наградили Офицерскими крестами Ордена за-
слуги Республики Польша. Помню, церемония 
была очень пышной, а проходила она в посоль-
стве. Нас награждал маршал сейма Бронислав 
Коморовский. Я действительно гордился этим 
орденом. Но в начале 2022 года, когда началась 
СВО, я увидел неадекватную реакцию польских 
властей на эти события. Они сносили памятни-
ки российским героям, оскверняли могилы со-
ветских солдат. Тогда я принял решение вер-
нуть эту награду. Написал письмо, упаковал 
орден и отправил бандеролью назад. Орден от 
этих людей мне не нужен.
Сейчас судмедэксперты задействованы каким-
либо образом в спецоперации на Украине? 
Отправляют ли их работать в зоны боевых дей-
ствий?
Да, судмедэксперты задействованы в СВО, но 
в небольшом количестве. Дело в том, что у Ми-
нистерства обороны РФ есть собственный штат 
военных судебно-медицинских экспертов. Это 
всегда люди при погонах. Они военнослужа-
щие, но имеют медобразование и, как правило, 
оканчивают Военно-медицинскую академию. 
Я с такими людьми в своей практике не сталки-
вался. Их не так много, как гражданских экс-
пертов. Бывает, что узких специалистов не хва-
тает. Поэтому в таком случае на месяц-два в зо-
ну проведения спецоперации могут отправить 
и гражданских судмедэкспертов. 

Здоровье нации под угрозой

Вы написали много книг о пьянстве, наркомании 
и курении. Но разве эти проблемы не остались 
в 1990-х годах? Сейчас, наоборот, сложилась 
устойчивая мода на здоровый образ жизни...
К сожалению, нет. Эта проблема до сих пор ак-
туальна. Но я работал и в Москве, и в других ре-
гионах и должен сказать, что в столице, по мо-
им субъективным ощущениям, ситуация со 
здоровым образом жизни, конечно, обстоит 
лучше. Тем не менее курение, алкоголизм 
и наркомания никуда не исчезли. Считаю, что 
это катастрофические проблемы для нашей 
страны. Помимо социальной стороны, они 
имеют отложенные физические последствия. 
Вы имеете в виду ухудшение состояния внутрен-
них органов человека?
Если бы это касалось только одного конкретно-
го человека, все было бы проще. Но вредные 
вещества накапливаются в организме, и все 
приобретенные проблемы со здоровьем пере-
даются его детям по наследству. Следующее по-
коление продолжает употреблять эти веще-
ства, хотя их генетика уже повреждена. Так они 
еще сильнее портят свой генофонд. 
Как это может отразиться на здоровье нации?
Если такая ситуация будет сохраняться еще 
30–50 лет, наша нация уже не сможет быть здо-
ровой. Я считаю, что профилактике вредных 
привычек сейчас уделяется недостаточно вни-
мания, в том числе и со стороны государства. 
Появляются только отдельные плакаты, про-
блемой занимаются в основном общественные 
организации, но это капля в море. Я считаю, 
должна быть кампания агрессивной профилак-
тики, чтобы, начиная с детского сада, людям 
рассказывали, почему это так опасно. В обще-
стве должно сформироваться негативное отно-
шение к вредным привычкам. Кстати, я бы до-
бавил еще проблему, которая физически орга-
низму не вредит, но разлагает его нравственно.
Какую? 
Использование ненормативной лексики. Я не 
ханжа, сам иногда на эмоциях могу бросить 
крепкое словцо, но сейчас некоторые люди 
буквально разговаривают матом, абсолютно 
этого не стесняясь. Замечали? Мы уже слышим 
брань не то что на улицах, но и на официаль-
ных каналах, в интервью и публикациях из-
вестных людей. Это загрязняет речь и созна-
ние. По сравнению с другими проблемами эта 
может показаться не такой уж значимой. Но 
она говорит о низком уровне развития обще-
ства. Это нужно менять.

Кадр из американского криминального драматического сериала «Декстер» 2006–2013 год. Актер Майкл Си Холл играет роль судмедэксперта 
в полиции Декстера Моргана
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точка Сегодня точку в номере ставит продавщица Ульяновского производственного управления ГБУ «Озеленение» Анна Гришина, которая помогает покупателям выбрать 
самые красивые цветы. В этом году в теплицах учреждения в ТиНАО вырастили десятки тысяч весенних растений. Ведь сегодня — первый день весны! На следующей 
неделе — 8 Марта. Значит, прилавки в магазинах будут пестреть самыми разными цветами: тюльпанами, розами, ирисами, нарциссами... В помещении, где их вы-
ращивают, поддерживается особая температура, при которой свежесрезанные цветы сохраняются на большой срок. Хоть тюльпаны еще не раскрылись, но они 
успеют порадовать девушек своим прекрасным цветением. Подобрать в подарок можно и комнатные растения в горшках, которые будут стоять намного дольше. 
А еще скоро сотни цветов распустятся на уличных клумбах. И тогда в Москву придет настоящая весна! 

Ольге Индурской — 
100 лет!  
Сегодня исполняется 100 лет 
вдове знаменитого главного 
редактора «Вечерней Мо-
сквы» Семена Давыдовича 
Индурского — Ольге Нау-
мовне. Она была рядом с ним 
всегда, в самые непростые 
времена, и для сотрудников 
«Вечерней Москвы» стала 
не меньшей легендой, чем 
ее супруг.  

Голос Ольги Индурской по-
прежнему молод и звонок. 
— Мне даже неловко, что мне 
столько лет, — смеется Ольга 
Наумовна, взяв трубку. — 
У нас никто особенно долго 
в семье-то и не жил. А Семен 
Давыдович умер в собствен-
ный день рождения, 15 янва-
ря, всего в 76 лет... Кстати, 
я очень благодарна сотрудни-
кам «Вечерки», что они столь-
ко лет не забывают его и мне 
звонили и звонят регулярно. 
Спасибо! 
Ольга Наумовна, ваши 18 лет, 
символ расцвета, пришлись 
на войну. Как это было?
Да какие тут отмечания... 
У нас и выпускного вечера не 
было — война же. Потом нам 
сказали, что мы должны по-
ехать на уборку урожая. Мы 
собрались, попрощались с ро-
дителями, но попали под бом-
бежку Киевского вокзала. По-
том кружили мы на поезде 
всю ночь, утром остановились 
в Лосинке, ну и в итоге нас от-
правили не на поля, а на рытье 
окопов. В войну я работала 
в госпиталях, делала все что 
могла, но как все, так что ни-
какой я не герой.  
Скромничаете! А учились вы?..
Училась я на историческом 
факультете, кстати, в одной 
группе с дочкой Сталина — 
Светланой. 

Какой она была?
Очень скромная была девоч-
ка, ходила на все лекции, а вот 
семинарские занятия пропу-
скала и экзамены сдавала от-
дельно от всех нас. Потом она 
вышла замуж за Гришу Моро-
зова. Вела Светлана себя 
скромно, никакой охраны 
у нее не было, ходила она в са-
мом обычном пальтишке.  
Потом вы работали по про-
фессии?
Сначала да, после универси-
тета вышла на работу в Музей 
Калинина. Но тут внезапно 
скончалась моя мама. Это бы-
ло для меня огромное горе, 
я начала сильно заикаться, 
так что не могла работать.  
В итоге окончила издатель-
ские курсы, начала работать 
редактором, а потом стала 
главным редактором в изда-
тельстве при Министерстве 
речного флота — выпускала 
учебники по всяким лоциям 
и прочим хитростям, которые 
писали их специалисты. Там 
и доработала до пенсии. 
Но «Вечерняя Москва» в моей 
жизни занимает, конечно, 
особое место — из-за мужа, 
Семена Давыдовича. Мы со-
рок лет прожили вместе. Он 
был честнейшим человеком, 
путь прошел от курьера до 
главного редактора. Когда его 
не стало, в его сейфе лежал 
только партийный билет 
и 4000 рублей, которые он со-
брал мне на день рождения...
Записала ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 
ПОЗДРАВЛЯЕТ ОЛЬГУ НАУМОВНУ 
ИНДУРСКУЮ СО СТОЛЕТИЕМ. 
МЫ ВАМИ ВОСХИЩАЕМСЯ!
СИЛ ВАМ И ЗДОРОВЬЯ! 

Певец зла 
и больной любви

160 лет назад, 1 марта 1863 года, ро-
дился поэт, писатель, драматург Фе-
дор Кузьмич Сологуб. Он как будто 
прошелся метелкой по темным и гряз-
ным углам человеческой души, пре-
вратил собранный мусор в художе-
ственные произведения, читать кото-
рые невыносимо и невозможно ото-
рваться. В стихах Сологуб был средне-
го уровня декадентом, символистом, 

имажинистом. В прозе (романы «Тяжелые сны», «Мел-
кий бес», «Слаще яда» и другие) он исследовал и изобра-
жал подлость, низость не как аномалию, но как есте-
ственное состояние человека, внутреннюю «вещь в се-
бе». Здесь он шел дальше Чехова, замиравшего в своих 
«бытовых» рассказах на «красной линии», за которой 
разверзались сатанинские бездны. В такую бездну позже 
рухнет Михаил Булгаков, как и Сологуб, увидевший в си-
лах ада несущую опору существующего мира. Тема зла, 
душевной поврежденности активно разрабатывалась 
в русской литературе. Русские писате-
ли не льстили народу-богоносцу. До-
стоевский «лечил» его православием, 
Толстой — «непротивлением злу на-
силием». Сологуб живописал зло, про-
бивая «дно». Герой в «Мелком бесе» 
достигает предела падения, играя 
с «недотыкомкой», ненавидя окружа-
ющих. 
В детстве Федора Сологуба угнетала 
и наказывала за малейшую провин-
ность мать. Исследователи его твор-
чества полагают, что именно тогда 
стал развиваться в писателе комплекс 
садомазохизма. Это не помешало 
(скорее, помогло) Сологубу стать вид-
ным представителем культуры Серебряного века. Его 
ценили Гиппиус и Мережковский, Блок и Северянин, 
Брюсов и Ахматова, Корней Чуковский и Лев Шестов. Из-
вестные артисты, художники и поэты (Н. Гумилев, М. Во-
лошин, Л. Бакст, Б. Кустодиев, И. Билибин) играли в его 
артхаусных, как сказали бы сегодня, пьесах. Оставаясь 
певцом зла, смерти, больной любви в творчестве, Соло-
губ в политических взглядах отличался здравомыслием. 
В Первой мировой войне сначала увидел роковое знаме-
ние, призванное оздоровить общество, но быстро при-
шел к выводу, что война — зло. Увлекшись идеями боль-
шевиков, он стал их яростным противником после раз-
гона Учредительного собрания в январе 1918 года. В годы 
НЭПа сборники Сологуба начинают переиздаваться как 
свидетельства деградации старого мира. Писателя не 
трогают, но он упорно добивается разрешения на выезд 
за границу. Получает его, но не уезжает из-за самоубий-
ства жены. Философ Лев Шестов дал исчерпывающую 
характеристику творчеству Федора Сологуба: «Он боит-
ся того, что все любят, любит то, чего все боятся. Он мо-
ментами напоминает Бодлера, который предпочитал 
накрашенное и набеленное лицо живому румянцу и лю-
бил искусственные цветы».  

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
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Четверть россиян 
против совмещения 
учебы в вузе 
и работы. И как вам?

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ЭКСПЕРТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Работу и учебу совмещать 
нужно. Я бы не рекомендова-
ла делать это первокурсни-
кам, потому как им сначала 
надо адаптироваться в вузе. 
Однако в последующие годы 
учебы работа для студента 
становится необходимостью. 
Так молодой человек стано-
вится самостоятельнее. У него 
появляются заработанные 
собственным трудом деньги, 
к которым он относится более 
ответственно. Трудоустрой-
ство на период обучения по-
лезно еще и тем, кто выбрал 
свою специальность неосоз-
нанно. С помощью работы 
или стажировки такие студен-
ты смогут понять, подходит ли 
им выбранная специальность, 
и, если нет, сменить ее.  

АНДРЕЙ ЛУКУТИН
ПОБЕДИТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
И ГОРОДСКОГО КОНКУРСОВ 
УЧИТЕЛЬ ГОДА  2004

Если серьезно относиться 
к учебе, то очень тяжело со-
вмещать с ней работу. Я часто 
наблюдаю ситуации, когда че-
ловек, проучившийся все че-
тыре года без совмещения, 
спокойно устраивался на ра-
боту. При этом бывали и слу-

чаи, когда работающий сту-
дент не уделял должного вни-
мания учебе и в итоге стано-
вился менее компетентным 
специалистом, чем те, кто 
прилежно учился. Да и что го-
ворить, есть очень много спе-
циальностей, где процесс об-
учения особенно важен, поэ-
тому прерывать его нельзя. 
Так что совмещение вряд ли 
сыграет ребятам на руку. Од-
нако все всегда зависит от 
личностных качеств каждого 
человека, общей обстановки 
в стране и множества других 
факторов, которые стоит об-
суждать. На данный момент 
я бы посоветовал студентам 
в первую очередь учиться, 
особенно на первых курсах. 
О практических навыках, ко-
торые, несомненно, тоже не-
обходимы, я бы предложил 
подумать позже, например, 
после окончания вуза. 

ЮРИЙ НАКОНЕЧНЫЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
РОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА СТУДЕНТОВ

Главная цель любого обуче-
ния — последующее трудо-
устройство. Необходимо вы-
строить процесс образования 
таким образом, чтобы студен-
ты, обучаясь в вузах, уже мог-
ли бы работать по специаль-
ности. Это будет полезно мо-
лодым людям. При этом стоит 
отметить слабую синергию 
между работодателем и пре-
подавателями и руковод-
ством университетов. Часто 
выходит так, что после окон-

По данным исследования популярного сервиса по поиску работы, четверть россиян 
считает, что совмещать работу и учебу в университете невозможно. При этом 12 про-
центов респондентов ответили, что работать надо начинать только после окончания 
вуза, но не раньше. 
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чания вуза специалиста зано-
во переобучают на рабочем 
месте. Чтобы избежать этого, 
стоит попробовать себя в про-
фессии как можно раньше. 
Это будет способствовать бо-
лее быстрому карьерному ро-
сту в дальнейшем, позволит 
получить практический опыт. 
Хотя, стоит отметить, брать 
на работу студента работода-
телю выгодно, ведь молодой 
специалист не так требовате-
лен к зарплате, например. По-
мимо этого, после окончания 
обучения такой сотрудник от-
даст предпочтение уже знако-
мой компании, что позволяет 
строить планы по кадровой 
политике.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
НЕЗАВИСИМЫЙ HRЭКСПЕРТ

Совмещение обучения и рабо-
ты подходит далеко не всем, 
ведь это очень серьезная на-
грузка. Ее далеко не каждый 
способен выдержать. Учеба — 
это тоже сложная и напряжен-
ная работа, ведь студент вы-
нужден исследовать, обрабо-
тать и усвоить огромный по-
ток информации. В некоторых 
профессиях необходимо уде-
лять достаточно много време-
ни учебе. Да и работодателям 
невыгоден сотрудник, под ко-
торого необходимо подстраи-
ваться — объяснять ему каж-
дую мелочь. Я бы рекомендо-
вала студентам в первую оче-
редь оценивать свой учебный 
план. Да, совмещение учебы 
с работой позволяет обрес-
ти новые навыки, но это не 
всем необходимо. Некото-
рым, на обо рот, нужно снача-
ла полностью пройти курс об-
учения, чтобы сформировать 
базу для становления в про-
фессии, а потом уже пости-
гать внутреннюю «кухню» от-
расли. 

Воины, принявшие неравный 
бой с террористами

В этот день, 23 года назад, 
произошло одно из самых 
кровопролитных сражений 
второй чеченской войны — 
бой 6-й роты псковских де-
сантников с бандой Хаттаба. 

После установления хрупкого 
мира в Чеченской Республике 
в 1996 году круги, поддержи-
вающие международный тер-
роризм, не успокоились и ста-
ли набирать силы для новой 
войны. На Северный Кавказ 
продолжали прибывать наем-
ники из арабских стран, един-
ственным занятием которых 
была война.
Одним из самых опасных ли-
деров боевиков был иорданец 
Хаттаб, который успел повое-
вать еще в Афганистане про-
тив советской армии. Зимой 
2000 года, вскоре после нача-
ла второй войны в Чечне, фе-
деральные войска оттеснили 
боевиков в горы. В селе Шатой 
собралось несколько тысяч 
бандитов, руководили кото-
рыми самые одиозные поле-
вые командиры — Гелаев, 
Масхадов, Хаттаб. Кольцо фе-
деральных войск начало сжи-
маться, и группа, которой 
командовал Хаттаб, предпри-

няла попытку выйти из окру-
жения. На пути движения от-
ряда боевиков на высоте 776 
оказались гвардейцы-десант-
ники 76-й псковской диви-
зии ВДВ. Взвод разведки под 
командованием лейтенанта 
Алексея Воробьева обнару-
жил группу боевиков, которая 
была уничтожена огнем. Од-
нако десантники не ожидали, 
что встретят две с половиной 
тысячи бандитов. Завязался 
неравный бой. Один из не-
многих выживших на высо-
те 776 — Герой России Алек-
сандр Су понинский — в тот 
роковой день был команди-
ром отде ления.
— Погода была пасмурная, 
и очень быстро после начала 
боя опустился туман. После 
того как наши напоролись на 
разведку боевиков, никто не 
думал, что за ними идет такая 
масса, — вспоминал потом 
Александр Супонинский.
Потом будет много версий 
произошедших событий. По-
скольку нет никаких фото- 
или видеосвидетельств боя, 
что на самом деле произошло 
на высоте 776 со стопроцент-
ной уверенностью сказать 
сложно. Точно известно, что 
десантники выполнили свой 
долг до конца. Они дрались до 
последнего, невзирая ни на 

что. Ценой жизни остановили 
прорыв бандформирований.
События развивались на-
столько быстро, что десантни-
ки даже не успели окопаться 
для обороны. Приходилось 
вести бой на близкой дистан-
ции, скрываясь за естествен-
ными укрытиями и деревьям. 
В ход пошли ручные гранаты, 
а местами доходило и до руко-
пашной. 
Именно эти эпизоды изобра-
зили на эпичном батальном 
полотне художники студии 
Минобороны имени Митро-
фана Грекова Дмитрий Ана-
ньев и Илья Лебедев. Сегодня 
их работа, посвященная под-
вигу 6-й роты, находится в Ря-
занском училище, которое 
окончили многие погибшие 
в том бою офицеры. 
— Мы не претендуем на доку-
ментальность в изображении 
боя, но нам хотелось подчер-
кнуть накал сражения, когда 
на одного десантника прихо-
дилось несколько вооружен-
ных бандитов, — рассказал 
художник Дмитрий Ананьев.
В Пскове в память о подвиге 
был установлен монумент, где 
на куполе раскрытого пара-
шюта написаны имена погиб-
ших десантников.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 
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РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Фрагмент диорамы художников Дмитрия Ананьева и Ильи Лебедева, посвященной подвигу 
десантников 6-й роты 
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